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ЮВИЛЕЙНЙЯ ТРУ

В новой юбилейной экспо
зиции ВДНХ, посвященной 
50-летию образования
СССР, томичи могут уви
деть ' портрет человека, хоро
шо известного в городе. Это 
Тамара Васильевна Лашпо-

ва, загочница завода режу
щих инструментов, Герой 
Социалистического Труда.

Мы знаем Тамару Василь
евну как отличного работни
ка я  большую общественни
цу. Это человек, достойный

глубокого уважения. И мы 
гордимся, что Т. В. Лапшова 
представляет рабочий Томск 
на юбилейной экспозиции 
ВДНХ.

Фото Д. Чернова.

Одиннадцатимесячныи
выполнен

Коллектив Томского 'дере
вообрабатывающего комби
ната досрочно справился с 
заданием одиннадцати меся
цев по реализации изделий в 
выпуску товарной продук
ции. До конца месяца будет 
вылущено сверх плана не 
менее 5 тысяч кубометров 
пиломатериалов.

На комбинате разверну
лось соревнование . рамйых 
потоков в честь 50-летия об
разования СССР. Все оаи 
досрочно выполнили задания 
первых двух лет пятилетки. 
А рамные потоки, руководи
мые Ф. М. Мирошниченко и 
А. П. Нестеровым, справи
лись . и с обязательствами 
.этого года. На счету этих 
коллективов 10 тысяч сверх
плановых кубометров пило
материалов.

За счет внедрения передо
вой технологий, максималь- 
ного сокращения простоев 
рамного оборудования значи
тельно возрос выпуск пило
материалов по сравнению с 
предыдущим годом, повыси
лась производительность 
рам. В бригаде Ф. М. Ми
рошниченко вььпуок пилома
териалов на. рамо-час при 
плане 9,4 кубометра состав
ляет 11,4. Увеличился выход 
обрезных пиломатериалов.

На передовые коллективы 
Томского ДОКа равняются 
рамные потоки Асиновакого 
ЛПДК, Кетокого и Могочмн- 
окого лесозаводов: Многие
из них также заканчивают 
выполнение социалистиче
ских обязательств этого го
да.

Е, ПИЧУРИНА.

В СЧЕТ 
1974 ГОДА

В ноябре 1971 года в мно
готиражной газете «За ком
мунистический труд» Аса- 
яовского ЛПДК был опубли
кован договор ка соревнова
ние в 'девято й  пятилетке 
между токарями ремонтно- 
механических мастерских 
А. И. Власовым я В. Б. Ле
щиком. Они обязались вы
полнять производственные 
задания ежемесячно на 150 
процентов, к 50-летию 
СССР завершить трехлет
нюю программу, обучить сво
ей профессия но 2 человека 
и внедрить по нескольку ра
ционализаторских предложе
ний. Инициаторы соревнова
ния успешно выполняют обя
зательства. Сейчас' впереди 
токарь, секретарь парторга
низации мастерских В. Б. 
Лещик. За год и 10 месяцев 
он выполнил 40 месячных 
норм и трудится в счет мая 
1974 года.

Немного отстает, от него а  
А. И. Власов. У него за год 
и 10 месяцев выполнено 39 

.месячных норм, он трудится 
в счет апреля 1974 года.

Н. ИВАНОВ,

Лу чшие  з а де ка ду
На асиновскую районную 

Доску почета за успешную 
работу в прошедшую десяти
дневку занесен коллектив 
мастерского участка. Е. С. 
Зуевича из Белыпе-Юксин- 
ското лесопункта Лайского

леспоомхоза. Коллектив за
готовил 2.263 кубометра 
древесины при плане 1.790 и 
выполнил план на 126 про
центов.

В Асиновском леспромхо
зе успешно трудилась в ату

десятидневку бригада И. А. 
Журавлева, заготовившая 
662 кубометра при плане 
570. -Почти два задания вы
полнила разделочная брига
да В. Д. Кириллова из Лай
ского леспромхоза. ■

Хорошо трудилась поезд- 
вал бригада М. 3. Волкова 
из Лайокого леспромхоза, 
которая перевезла около 
1.000 кубометров древесины 
при плане 810 и выполнила 
план более чем на 120 про
центов.

Н. ПИНЧУК.

Д Е К А Б Р Ь С К И Е  М Е Т Р Ы
Хорошо заканчивают вто

рой год пятилетки буровики 
Томского теологического уп
равления. На неделю раньше

они выполнили 11-месячное 
задание по глубокому буре
нию. При плане 118,5 тыся
чи метров пробурено на

25 ноября 118,8 тысячи.
Среди нефтеразведочных 

организаций лучших резуль
татов добилась Александ
ровская экспедиция. Ее кол
лектив первым начал рабо-

С т и м у л  — с о р е в н о в а н и е
На прошлой неделе на 

нашей ферме прошло произ
водственное собрание. Жи
вотноводы обсудили поста
новление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС 
о развертывании Всесоюзно- 

. го соревнования работников 
животноводства, обращение 
участников районного сове
щания.

Будучи участницей этого 
совещания, я еще там реши
ла взять обязательство — 
надоить за стойловый период 
по . 2 тысячи килограммов 

,-молока от коровы.

; На'■соревнование,; вызвала 
свою старшую подругу А. В. 
Федотову.: Опыта: у нее по
больше, чем у . меня, да и на
дой в ее группе за прошлую 
зиму составил 2.044 кило
грамма. Поэтому она взя
лась надоить до 1 июля по 
2.100 килограммов молока 
от коровы. Тем интереснее с 

‘ ней будет' соревноваться.
Понимая, что в этом году 

у нас -заготовлено меньше си
лоса и концентратов, мы 
приложим все усилия, чтобы

каждый килограмм корма 
давал йодную отдачу.

Призываю всех доярок по
работать- на славу. Зима 
нынче" трудная, . проверка 
нам будет серьезная. Вот н 
давайте соревноваться друг 
с другом, ,не пожалеем сил я 
времени. Мы с Анной - Ва
сильевной постараемся слово 
сдержать.

Л. СИЗИНЦЕВА, 
доярка Гореловекой 
фермы совхоза «Север

ный».
Чаинский район.

В ы в о з я т
к о р м а

, Ноябрь нынче относитель
но .малоснежный —- самое 
подходящее время для вы
возки-кормов. Поэтому, весь 
транспорт в Молчановоком 
районе мобилизован на под
возку сена к фермам. В Про- 
грессовском отделении сов
хоза «Тунгусовокий» запас 
сена у  ферм превышает 
120 тоня, а соломы .— 50 
тонн. К Молчановской фер
ме подвезено более 100 тонн 
соломы и сена. Хорошо по
трудились и механизаторы 
Федоровской бригады этого 
же отделения. Они создали 
на ферме полутора месячный 
запас сена.

М. ДВИНЯНИНОВА.
Молчановский район.

О ТЪ Е З Д  П А Р ТИ Й Н О -П Р А В И ТЕ Л Ь С ТВ Е Н Н О Й  Д Е Л Е Г А Ц И И  
СССР В ВЕН ГЕР СКУЮ  НАРО ДН УЮ  Р Е С П У Б Л И К У

27 ноября из Москвы в 
Будапешт по приглашению 
Центрального Комитета Вен
герской социалистической
рабочей партии и Совета Ми
нистров Венгерской Народ
ной Республики отбыла с 
официальным дружеским 
визитом партийно-правитель
ственная делегация Союза 
Советских Социалистиче
ских Республик во главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

В состав делегации вхо
дят: член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
КП Украины В. В. ЛЦербид- 
кий, секретарь ЦК КПСС 
К. Ф. Катушев, член ЦК 
КПСС, заместитель Предсе-, 
дател я Совета Министров

СССР Н. А. Тихонов, член 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, член ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК Ком
партии Эстонии И. Г. Кэ-биа, 
член ЦК КПСС, посол СССР 
в ВНР В. Я. Павлов.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами СССР и 
ВНР, делегацию провожала 
товарищи Г. И, Воронов, 
В. В. Гришин, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгин, Ф. Д. 
Кулаков, К. Т. Мазуров, А. Я. 
Пельше, Н. В. Подгорный, 
М. А. Суслов, А. Н. Шеле
пин, П. Е. Шелест, Ю. В, 
Андропов, П. Н. Демичев, 
Б. Н. Пономарев, М. С. Со- 
ломенцев, ,Д. Ф. Устинов,. 
И. В. Капитонов, члены ЦК

Прибытие партийко-правительственной 
делегации СССР в Будапешт

БУДАПЕШТ, 27 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). По
приглашению Центрального 
Комитета Венгерской социа
листической рабочей партии 
и Совета Министров Венгер
ской Народной Республики 
сегодня в столицу ВНР при
была с официальным друже
ским визитом партийно-пра
вительственная делегация 
СССР во главе с Генераль
ным секретарем Центрально
го Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза Л. И. Брежневым.

...Аэродром Ферихедь 
украшен государственными 
флагами СССР и ВНР. На 
фасаде здания аэровокзала 
— алое полотнище - со сло
вами: «Сердечно приветст
вуем партийно-правительст
венную делегацию Советско
го Союза!».

Встретить советскую де
легацию1 прибыли Первый 
секретарь ЦК ВСРП Я. Ка
дар, Председатель Прези
диума ВНР П. Лошонцн, 
Председатель Совета Мини
стров ВНР Е. Фок, члены 
Политбюро ЦК ВСРП, секре
тари ЦК ВСРП, члены Пре
зидиума ВНР, министры 
ВНР, руководители Общест
венных и массовых организа
ций, посол СССР в ВНР 
В; Я. Павлов, сотрудники 
советского посольства, дру
гих советских учреждений в 
Венгрии. На аэродроме при
сутствовали главы диплома
тических представительств, 
аккредитованные в Будапеш
те, военные атташе госу
дарств.

На аэродром для встречи 
советских гостей пришли 
сотни представителей трудя
щихся Будапешта.

На летном поле выстро
ился почетный караул; вои
нов Венгерской народной ар
мии.

В сопровождении эскорта 
истребителей Венгерской 
народной армии над аэро
дромом появляется совет
ский-самолет. -

В 10.30 по местному вре
мени самолет совершает по
садку и подруливает к месту

В ОКРУЖНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
ПО ВЫБОРАМ В ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ 

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ ПО ТОМСКОМУ 
ГОРОДСКОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 37 

ВМЕСТО ВЫБЫВШЕГО ДЕПУТАТА
На состоявшихся 26 нояб

ря 1972 года выборах в о б
ластной Совет депутатов 
трудящихся по Томскому го
родскому избирательному 
округу № 37 вместо выбыв
шего депутата абсолютным 
большинством голосов депу
татом областного Совета де

путатов трудящихся избран 
тов. НИКИФОРОВ Василий 
Николаевич — начальник 
Томского высшего военного 
командного ордена Красной 
Звезды училища связи.

Окружная избирательная 
комиссия.

И Я .. ..................................................................................................... ......................................................................................................................................................................................................... .... .............................

НОВИНКА,
НЕОБХОДИМАЯ
НЕФТЯНИКАМ

Нефтегазод с б ы в а ю щ е е  
управление «Томскнефть» 
соякястио с представителями 
научно - исследовательского! 
института нефтяного маши
ностроения проводит испыта
ние новой конструкции став
ка-качалки. Эти ■ станкигка- 
чалки, ранее проходили ис
пытания в Татарии и дали 
хорошие результаты. Новый 
станок качалка имеет ряд 
преимуществ перед серийно 
выпускаемыми. Особенно 
важно в условиях Западной 
Сибири то, что станки не тре
буют v специального фунда
мента, а монтируются непо
средственно на фланец об
садной колонны. Конструк
ция гидрокачалки рассчита
на- на работу при температу
ре. от 40 до минус 60 граду
сов. В Сибири испытания 
гидравлической качалки про
водятся впервые.

О, ЛАЗАРЕВ.

Н о  С о в е т с к о м у
шш

САМАЯ
КРУПНАЯ

Первую тысячу тонн клин
кера выдала крупнейшая в 
стране вращающаяся печь 

. на -Валаклейском цементно- 
шиферном комбинате.

Новый агрегат — это 
стальной цилиндр диамет
ром семь и длиной 230 мет
ров. Внутри такой «трубы» 
свободно прошел бы желез, 
подорожный вагон...

Директор комбината Н,- Ф.' 
Дрепин рассказывает:

— Новая печь уникальна. 
Ее проектная производитель
ность миллион тонн клинке
ра в год — вдвое больше 

' самых крупных отечествен^ 
( ньгх установок. Четверть 

всего прироста : производ
ства цемента на Украи
не в нынешней пятилетке 
будет достигнута ■ за > счет 

, ввода.в строй этой печи, к  
тому же она в полтора раза 
экономичнее своих предшест
венниц.

Строители сдали объект 
на месяц раньше намеченйо- 

' го срока. Добиться этого по
могли друзья, из Российской 
Федерации оборудование 
для новой печи с опереже

нием графика было изготов
лено на заводах Тольятти, 
Ленинграда, Хабаровска.

Коллектив Балаклейокого 
цементно-шиферного комби
ната готовится достойно 
встретить всенародный
праздник — 50-летие обра
зования СССР. Сверх пла
на изготовлены пять с поло
виной тысяч тонн цемента, 
одиннадцать тысяч тонн 
шифера, тринадцать тысяч 
метров асбоцементных труб.

Харьков.

ЭНТУЗИАСТЫ
ТЕХНИЧЕСКОГО
ПРОГРЕССА

Способ разработки неод
нородных залежей нефти, 
предложенный рационализа
торами П. Григорьевым, 
В, Грайфером и А. Комаро
вым, внедрен в нефтегазодо
бывающих управлениях 
«Бавлынефть» и «Елхов- 
нефть». Это позволило уве
личить отбор нефти:из плас
тов н снизить эксплуатаци
онные расходы. Общая эко- 
комия от внедрения новшест

ва составляет около миллио
на рублей.

Усилия рационализаторов 
и изобретателей нефтяной 
промышленности республики 
направлены на решение 
главной задачи пятилетки — 
увеличение нефтеотдачи 
пластов. Энтузиасты техни
ческого прогресса объедине
ния «Татнефть» с начала 
пятилетки разработали и 
внедрили более тысячи пред
ложений. Это позволило ус
корить бурение скважин, 
увеличить закачку воды в 
пласты для поддержания 
в них давления, усовершенст
вовать процессы очистки 
нефти и ее транспортировки. 
Экономический эффект от 
внедрения новшеств . достиг 
трех с половиной миллионов 
рублей.

Казань.
(ТАСС).

За открытие и исследова
ние эффекта теней в ядер- 
ных реакциях на монокри
сталлах группа ученых удо
стоена Государственной пре
мии СССР 1972 г. Среди 
них доцент Уральского поли
технического института име
ни С. М. Кирова Арий Алек
сандрович Пузанов.

НА СНИМКЕ: начальник 
электрофизической лабора
тории Арий Александрович 
Пузанов.

Фото А. Грахова. Ш й

РЫБНЫЕ ПОРТЫ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА
Строительство базы рыбо

ловного флота началось в 
городе Холмске на Сахали
не.

Новая база флота соору
жается по соседству с буду
щей морской паромной пе
реправой, которая свяжет 
остров с материком. Это поз

волит в значительной степе
ни разгрузить рыбные порты 
Находки и Владивостока — 
основные перевалочные ба
зы для транспортировки рыб
ной продукции и з . районов 
промысла к потребителям.

Строительство новых и 
расширение действующих)

Н О В Ы Й  Ц Е Х  З А П С И Б А
Вступило в строй дейст

вующих еще одно мощное
производство Западно-Си
бирского металлу ргического

завода: цех фтаяевого-аягвд- 
ри>да. Этот продукт является 
важным, химическим сырьем 
для получения качественных

эластичных пластмасс, для 
изготовления электроизоля- 

'ционных лаков, различных 
смол, красителей. Он ■ ис-

КПСС, министры СССР 
Б. П. Бугаев, Н. А. Щело
ков член ЦК КПСС, заве
дующий Отделом ЦК КПСС 
К У Черненко, член ЦК 
КПСС г. Э. Цуканов, член 
ЦК КПСС, управляющий 
делами ЦК КПСС Г. С. Пав
ло®, член ЦК КПСС, первый 
заместитель министра иност
ранных дел СССР В. В. 
Кузнецов, член ЦК КПСС, 
первый заместитель минист
ра обороны СССР С. Л. Со
колов, первый заместитель 
заведующего Отделом ЦК 
КПСС О. Б. Рахманин.

Делегацию провожал тал- 
яке временный поверенный в 
делах ВНР в СССР Ипп-вая 
Монорн.

(ТАСС).

встречи. Венгерские руково
дители подходят к трапу и 
сердечно, по-братски привет
ствуют товарища Л. И. Бре
жнева, членов советской пар
тийно - правительственной 
делегации. Венгерские пио
неры вручают гостям цветы.

Начальник почетного ка
раула отдает рапорт главе 
советской партийно-прави
тельственной делегации Ге
неральному секретарю ЦК 
КПСС Д. И. Брежневу. Зву
чат государственные гимны 
СССР и ВНР. Гремит ар
тиллерийский салют наций 
,— двадцать один залп.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Я. Кадар обходят строй 
почетного караула.

Затем советские гости и 
венгерские руководители 
направляются к представите
лям трудящихся Будапешта. 
Раздаются горячие аплоди
сменты, дружеские возгла
сы, здравицы в честь Комму
нистической партии Совет
ского Союза, венгеро-совет
ской дружбы, в честь совет
ской делегации, Леонида 
Ильича Брежнева. Товарищ 
Л. И. Брежнев, члены совет
ской делегации тепло здоро
ваются с встречающими.

Торжественная церемония 
встречи завершается про
хождением почетного карау
ла.

С аэродрома тов. Л. И. 
Брежнев, члены советской 
партийно-правительственной 
делегации вместе с встречав
шими их венгерскими руко
водителями . в сопровождении 
эскорта мотоциклистов на
правились в отведенную для 
гостей резиденцию. По пути 
следования,' на площадях и 
улицах города, украшенных 
государственными флагами 
СССР и ВИР, красными 
флагами рабочего движения, 
советскую делегацию горячо 
приветствовали десятки ты
сяч трудящихся Будапешта.

Встреча советской партий
но-правительственной деле
гации- вылилась в яркую де
монстрацию дружбы между 
советским и венгерским на
родами.

портов- ведется также и в 
других районах Тихоокеан
ского побережья — в При
морье, на Камчатке, в Хаба
ровском крае. Эти работы 
вызваны значительным рос
том рыбопромыслового фло
та на Дальнем Востоке.

(ТАСС).
Владивосток.

пользуется как ускоритель 
при вулканизации каучука.

Новый цех по производст
ву ангидрида — самый круп
ный в Сибири.

(ТАСС).
Новокузнецк.

ВОСКРЕСНИК
ЗАВОДСКОЙ
КОМСОМОЛИИ

8 воскресенье на Том
ском электромеханиче
ском заводе проведен 
воскресник, в котором при
няли участие комсомольцы 
всех поколений. Участники 
воскресника в этот День 
пришли иа завод в крас
ных косынках м с алыми 
бантами в петлицах. Вос
кресник был посвящен пя
тидесятилетнему юбилею 
заводской комсомольской 
организации, который бу
дет отмечаться в декабре.

М. ЮРЬЕВА. *

ТВОРЧЕСКОЕ
СОДРУЖЕСТВО

В течение почти четырех 
лет кафедра гидрогеологии 
и инженерной геологии, 
проблемная геологическая 
лаборатория Томского по
литехнического института 
проводят гидрогеологиче
ские поиски совместно с 
Узбекским гидрогеологиче
ским трестом в горах Кура- 
минского хребта. Здесь ис
пользуются новейшие мето
ды исследования, в частно
сти, гидрогеохимический 
метод поиска, разработан
ный в ТЛИ под руководст
вом профессора П. А . Удо- 
дова.

Политехники помогли оп
ределить перспективные 
рудоносные участки. Изу
чается также ряд вопросов, 
связанных с проблемой 
формирования химического 
состава подземных вод в 
условиях засушливого 
климата. Эти работы ведут
ся в ТЛИ под руководством 
доцента С. Л. Шварцева.

Р. ГОРСКАЯ.

ТО М СК-ЛАТВИ Я 
-ТО М С К

На Томском подшипнико
вом заводе закончилась 
трудовая вахта в честь Лат
вийской ССР. '

Разнообразны производ
ственные связи подшипни- 
ковцев н предприятий При
балтийских республик. Так, 
в этом году заводы Риги 
поставили в адрес предпри
ятия 50 шестиламповых све
тильников, 440 электрокату
шек и 600 контактов для  
шлифовальных автоматов. 
Вильнюсский станкострои
тельный завод «Нериеп по
ставил томичам 5 сверлиль
ных станков.

В свою очередь из Том
ска для предприятий Лат
вийской ССР отправлена 
большая партия подшипни
ков.

П. ЯКОВЛЕВ.

ПЯТИСОТЫЙ КОНЦЕРТ 
г Т Г У - 6 2 »

На днях эстрадный ор
кестр Томского университе
та «ТГУ-62» дап пятисотый 
концерт. С исполнитель
ским мастерством этого 
коллектива знакомы не 
только слушатели Томска, 
«ТГУ-62» —  не редкий гость 
в селах нашей области, а 
также в других городах. 
Побывал он и за рубежом. 
На Всесоюзном фестивале 
самодеятельного искусства 
оркестр получил диплом 
I степени.

За активную пропаганду 
музыкального искусства 
среди населения эстрадно
му оркестру «ТГУ-62» в 
этом году присвоено зва
ние народного.

М.ТАТЬЯНИЧЕВА.
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П А Р Т И Й Н А Я  ЖИ З Н Ь ' В Ы Б О Р
ГЛАВНОГО НАПРАВЛЕНИЯ

Летом, когда большие 
группы .рабочий постоянно 
выезжали на помощь колхо
зам и совхозам, а немалое 
число людей ушло в отпуск, 
на заводе сложилась нелег
кая обстановка. Она требо
вала особенно четкого ритма 
работ. Нужно былр так по
ставить дело, чтобы каждый 
на своем месте трудился с 
полной отдачей сил, не толь
ко выполнял, но и перевы
полнял дневное задание. Вот 
тогда-то и собралась на одно 
из своих собраний Партий
ная группа механического 
участка цеха-№ ,2.

Партгрупорг, мастер
Татьяна Васильевна Бах- 
мач понимала, что двенад
цать коммунистов участка,- 
на котором работают сто 
человек, — это, конечно, 
не так уж  много. Но 
эти двенадцать — самые 
опытные, авторитетные лю
ди.

Коммунисты совещались 
недолге!. Решили: надо про
вести предварительную рабо
ту в своих бригадах, а потом 
созвать общее собрание. На 
следующий же день нача
лись индивидуальные’ бесе
ды. Состоявшееся вскоре ра
бочее собрание постановило: 
выполнение плана должно 
стать делом чести каждого. 
Соревнование приобрело 
большой накал, коммунисты 
увлекли всех рабочих своим 
примером. И план был вы
полнен.

В то же трудное время 
партгрупорг из цеха № 3 
Галина Васильевна А фа- . 
насьева временно перешла 
из своей бригады на другой 
участок. Там нужна была 
срочная помощь опытного 
человека, и Галина Василь
евна встала за станок, на ко
тором давно уже не работа
ла. А бригада в -эти днп вы
полняла и ее норму...

Это моменты из жизни 
двух лучших партийных 
групп манометрового завода. 
За год существования каж
дая из них накопила опыт 
работы, выработала линию 
действий.

Деятельность коммуни
стов на каждом участке — 
в цехе, на ферме, в лабора
тории— специфична, зависит 
от многих объективных н 
субъективных обстоя
тельств. Учесть эту специ
фику и направить свои уси

лия на решение самых на
сущных вопросов — имен
но здесь заключен секрет 
успеха партийной группы. 
Вот о том, как каждая из 
групп определяет для себя 
первоочередное в работе, п 
пойдет сегодня разговор.

На участке, где создана 
партгруппа, которой руково
дит Татьяна Васильев
на Вахмач, есть - моло
дежь. Только за последние 
три месяца пришли пятеро. 
С ними хлопот всегда боль
ше. То на работу опаздыва
ют, то вообще день пропу
стят, а потом удивляются. 
еА я не знала, что справку 
обязательно надо». Поэтому 
первой своей задачей комму
нисты партгруппы считают 
создание крепкого коллекти
ва, воспитание ответственно
сти за положение дел в цехе, 
на заводе. Ведь многие но
вички, как нм кажется, при
ходят сюда на короткий срок 
— от школы до вуза, не все 
живут интересами коллекти
ва.

С чего начинается уваже
ние к своему рабочему ме
сту? С его внешнего вида. 
В цехе красиво, светло. Но
вая автоматическая линия, 
электроника, светящиеся на 
табло цифры •—• все это не 
может не произвести впечат
ления. Но необходимо под
крепить это возникшее -у 
молодой работницы доброе 
чувство, заинтересовать ее 
не только внешней, но внут
ренней сутью современного 
производства, показать его 
высокий уровень, .культуру, 
то, как возвышает оно рабо
чего человека, И кто может 
сделать это лучше, чем 
опытные работницы, комму
нисты?

Каждая новенькая ощу
щает постоянную заботу, 
шефство кого-то из членов 
паптгруппы.

Пожалуй, основная забота 
партгрупорга — каждому 
коммунисту найти дело по 
душе, чтобы он не стоял в 
стороне, не чувствовал себя 
наблюдателем. Поэтому у 
каждого члена партгруппы 
есть постоянное поручение. 
Многие ведут большую об
щественную работу в районе, 
на заводе, в цехе. Бригадир 
Фаинза Арсентьевна Небае- 
ва —  депутат райсовета. 
Анна Петровна Мезенцева

завода. Галина Александ
ровна Крылова — комму
нист молодой, но поручено 
ей очень серьезное дело — 
возглавляет цеховой совет 
ударников коммунистическо
го труда. А кроме того, 
.Т. В. Бахмач всегда ищет 
формы участия каждого ком
муниста в жизни своего 
участка. Например, сейчас 
проходят трудовые вахты в 
честь союзных республик. 
Коммунисты по очереди вы
ступают перед рабочими с 
беседами о братских респуб
ликах. Готовятся к этим по
литинформациям все очень 
тщательно, и проходят они 
интересно. В день информа
ции рДботшщы спешат быст
рее закончить обед, чтобы 
послушать «своего» лектора.

Перед партийной группой 
монтажно-сборочной брига
ды Евгении Антоновны Ор- 
линской стоят другие, зада
чи. Это бригада коммуни
стического труда, почти все 
здесь ветераны завода. Из 
семнадцати человек семь — 
коммунисты. Партгрупорг 
Галина Васильевна Афа
насьева раньше избиралась 
членом парткома завода, где 
отвечала как раз за работу 
партгрупп. Так что она от
лично знает, чем должна 
заниматься группа, какие 
вопросы решать. Помогает 
ей и журнал «Партийная 
жизнь», который она регу
лярно читает. С одной сторо
ны, здесь работать не труд
но. В этот сплоченный кол
лектив и новый человек вхо
дит легко.

Галина Васильевна сей
час удивляется: еще совсем 
недавно ей приходилось 
слышать, что молодой ком
мунист Людмила Пологалова 
пассивна, невнимательна к 
партийным поручениям. Но 
вот Людмила перешла в 
бригаду Орлинской. Ее на
значили агитатором.

— Мне сейчас даже не 
приходится напоминать’ ей о 
поручения: выполняет она 
его добросовестно.

Замкнутой, необщитель
ной была поначалу и при
шедшая в бригаду Лидия 
Петровна Ананьева. Парт
группа собралась, поговори
ла с ней и поручила ей сле
дить за учебой в бригаде. 
Потом выбрали в цеховую 
комиссию по работе с деть
ми. И вот, когда заболела— член партийного комитета 
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Евгения Антоновна, было 
сделано предложение назна
чить Ананьеву заместителем 
бригадира. В бритаду она 
пришла много позже других. 
Казалось, еще недавно бри
гадир учила ее азам профес
сии. Но поддержка коммуни
стов и полученный опыт ор
ганизаторской работы по
могли Лидии Петровне спра
виться с серьезной обязан
ностью.

Так создается коллектив.
Так раскрываются лучшие 
качества людей.. Каждый 
коммунист получает для се
бя общественную должность 
по силам и в то же время 
требующую серьезной рабо
ты.

Но недаром было сказано, 
что работать в этой группе 
не трудно только с одной 
стороны. Ведь с. коммуни
стов лучшей бригады я спрос 
совсем другой.

Быть маяком — это от
ветственно. На то и. маяк, 
чтобы помогать другим, от
стающим, подтягивать их. И 
коммунисты стараются 
как можно больше оказывать 

. поддержку другим коллек
тивам. Членов партгруп
пы можно встретить на со
седних участках не толь
ко, когда требуется произ
водственная помощь, Они 
встречаются с комсомольца
ми, советуют молодежи, как 
лучше организовать работу. 
Первыми поддержали почин 
ветеранов — отработать 
один день в Фонд мира. ' В 
прошлом году бригада шеф
ствовала над восьмиклассни
ками из школы № 48. Класс 
закончил учебный год без 
двоек. И здесь немалая за
слуга шефов, которые быва
ли дома у  отстающих, бесе
довали и с родителями, и с 
самими ребятами.

В общем, основные усилия 
партгруппа направляет на 
соседние участки, в школу— 
туда, где в первую очередь 

‘ может понадобиться помощь 
ветеранов.

- Успех обеих партийных 
групп в том и состоит, что 
они сумели правильно вы
брать точки приложения 
сил. Это позволяет неболь
шим по численности коллек
тивам максимально полезно 
проявлять свой опыт, зна
ния, ответственность за об
щее дело.

М. СМИРНОВА.

Бригада коммунистического труда эмалировщиц цеха 
№ 2 эмальпроизводства объединения «Сибкабель», кото
рую вы видите на снимке, дружная и умелая. Руководит 
ею Людмила Юрьева.

В честь приближающегося 50-летия образования СССР 
комсомольско-молодежная бригада взяла на себя высо
кое обязательство — пятилетку выполнить в четыре года. 
Сейчас бригада Л. Юрьевой работает в счет марта 1973 
года. У девушек есть и общественные поручения: все они 
активные дружинницы.

Фото В. Холодова.
•

Когда лекцию о международном положении читает 
В. А. Рогачев, лектор общества «Знание», в зале всегда 
много слушателей. В. А. Рогачев — ответственный сек
ретарь тегульдетской районной газеты «Коммунист Се. 
вера». Фото В- Казанцева.

\

,Г

Тяжеловесные
рейсы

• КАЛУГА, 27 ноября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня ма
шинист Фаянсовокого депо 
Николай Рудой провел гру
зовой состав весом в 3.695 
тонн, что значительно пре
вышает установленную нор
му.

Это был один из много
численных ударных рейсов 
в честь 50-летия образова
ния СССР. С начала года 
локомотивные бригады Ка
лужского отделения Москов
ской железной дороги уже 
перевезли в тяжеловесных 
поездах около трех миллио
нов тонн грузов сверх нормы 
и выполнили свои юбилей
ные обязательства.

По-ударному трудятся 
также вагонники, движен
цы, путейцы:и другие отря
ды калужских железнодо
рожников.
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ДОРОГА ВЕДЕТ НА ПОДЪЕМ
ЗА «КРУГЛЫ М СТОЛОМ » РЕДАКЦ И И -Ж И ВО ТН О ВО ДЫ  КАРАКОЛЬСКОЙ 
Ф Е Р М Ы  С О В Х О З А  « К О М М У Н И С Т »  А С И Н О В С К О Г О  Р А Й О Н А

Совхоз «Коммунист» —  передовое животноводческое хо
зяйство. По итогам первого полугодия и девяти месяцев он 
вышел на первое место в областном соревновании. С нынеш
него года совхоз становится племенным хозяйством, его зада
ча —  улучшать качественный состав дойного стада всего 
района. Эта новая ступень в развитии хозяйства —  прнзна- ' 
ние мастерства животноводов.

—  Сейчас, —  говорит секретарь парткома совхоза В. А. 
Шиканов, —  на фермах обсуждается постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и ВЦСПС о развертывании Всесоюз
ного соревнования работников животноводства. Стремимся ус
пешно выполнить юбилейные обязательства, хорошо про
вести зимовку скота. Кормов, можно считать, заготовлено до
статочно. Сена и сенажа имеем больше плана, силоса —  
меньше. Производство травяной муки начнем с будущего 
года, нынче приобрели агрегат АВМ-04. Расходование и при
готовление кормов партийная организация взяла под конт
роль. Я только что побывал на Каракольской ферме. Здесь 
тщательно следят за приготовлением и скармливанием кор
мов с первых дней зимовки. Каракольцы в любое время года 
используют все возможности для получения высоких надоев, 
хотя помещения пока не позволяют здесь внедрить полную 
механизацию. Животноводческий комплекс только строится, 
первая очередь будет готова в следующем году.

Об этой ферме много интересного рассказал главный зоо
техник районного объединения совхозов М. Т. Кунгуров:

—  За 10 месяцев каракольцы получили по 3.412 килограм
мов молока от коровы. За ними идет Михайлозекая ферма 
этого же совхоза —  3.003 килограмма, затем —  Больше-Доро- 
ховская совхоза имени Ленина —  2.884 килограмма. Видите, 
какой разрыв! Большедороховцы по сравнению с прошлым 
годом подняли надои на 375 килограммов, но до каракольцев 
им еще далеко. В совхозе «Коммунист» давно налажено при
готовление грубых кормов —  измельчают, запаривают, сдаб
ривают концентратами. Дрожжей не хватает, поэтому завари
вают концентраты, обливают кипятком —  животные легче 
усваивают такой корм. Здесь занимаются подбором стада, 
наиболее продуктивных первотелок. Не меньше доярок боле
ют за дело скотники. Поэтому пастбищный период дает дей
ствительно большое молоко. Коллектив сработавшийся, друж
ный. А это много значит.

Животноводство, особенно молочное, тем и трудно, что тре
бует кропотливой работы по всем направлениям. Это, если 
можно так выразиться, непрерывное производство, осложнен
ное сезонностью, сменой кормов и условий содержания ско
та. Только тщательное соблюдение всех требований техноло
гии, высокая культура в работе, не говоря уже о дисциплине, 
обеспечивают успех. Всему этому можно поучиться у кара
кольцев.

Впрочем, им слово. В нашей беседе участвуют: управляющий 
отделением И. X. ЛИХАЧЕВ, секретарь парторганизации от
деления С. Н. АБРАМОВ, заведующая фермой Г. С. АБРА
МОВА, доярки А. И. ЛИХАЧЕВА, А. И. ПАНОВА.

Корреспондент: Ваша
ферма пятый год подряд не
досягаема для других хо
зяйств района по продуктив
ности молочного стада. А 
как работали до этого, с че
го начался успех?

С. Н. Абрамов: Я в свое
время работал заведующим 
фермой, да и вообще всю 
жизнь в Караколе живу. Хо
рошо помню, как строили 
первый скотный двор, наби
рали нетелей. Ферма созда
на в 1961 году. Коров 
брали отовсюду. Давали они 
тогда по 3 килограмма .моло
ка в день. Все наши доярки 
работают здесь по 10—15 
лет. Антонина Илларионов
на Лихачева, Александра 
Евсеевна Шилова, Антонина 
Ивановна Панова, Таисья 
Денисовна Лихачева, Таисья 
Алексеевна Вагайцева, 
Татьяна Сидоровна Балдина 
постепенно отбирали самых 
продуктивных телочек. Каж
дая доярка готовила себе 
группу. Были коровы, от 
которых надаивали до 40 и 
больше килограммов моло
ка. И сейчас немало таких, 
с суточным удоем 3 5 —36 
килограммов. Породы чер
но-пестрая и симменталки. 
Нынче завезли . 114 племен
ных телок.

На ферме не раз проводи
лись семинары. Все знают, 
что скотные дворы у нас са
мые обыкновенные, до пол
ной механизаций далеко. Де
ло прежде всего д -том,. что

животноводы добросовестно 
выполняют свои обязанно
сти. На ферме есть партий
ная группа. В нее входят 
Геннадий . Иванович Балдин, 
Иван Христофорович Лиха
чев, Виталий Александро
вич Киндеев. Через этих 
коммунистов наша парторга
низация непосредственно 
влияет на положение дел в 
животноводстве. Недавно на 
партийном собрании мы об
суждали ход зимовки скота, 
выполнение юбилейных обя
зательств.

Основное внимание уделя
ем учету кормов, их приго
товлению, выполнению всех 
зоотехнических требований. 
Коммунисты показывают в 
этом личный пример. В кара- 
кольцах всегда жив дух со
ревнования. Ведь неинтерес
но работать кое-как, а отста
вать и совсем не к лицу.

Г. С. Абрамова: На фер
ме я работаю недавно, окон
чив Томский сельскохозяй
ственный техникум. До уче
бы в техникуме приходилось 
помогать матери — она те
лятница. Работать здесь ин
тересно, хотя и очень ответ
ственно. Но мне помогают 
специалисты совхоза, управ- 
Л/пощий отделением.

Как идет зимовка? Кор
мами ферма обеспечена. Да
ем сейчас каждой корове 
ежедневно 10 килограммов 
силоса и 2 килограмма на 
надоенный литр, 4 кило

грамма сеяа, 3 —4 килограм
ма измельченной и запарен
ной соломы (даем ее, как у 
нас говорят, и долготьем, 
вволю), 1 килограмм кон
центратов и дополнительно 
200 граммов на надоенный 
литр. Солома измельчается 
и запаривается. Резка по
дается в бетонную яму 
и находится там под па
ром несколько часов, рано 
утром ее раздают по кор
мушкам. Можно сказать, что 
не всякий силос животные 
так охотно поедают, как при
готовленную, сдобренную 
концентратами солому. Гото
ва вторая яма: думаем боль
ше давать этого корма так
же нетелям. Силос из куку
рузы даем -в основном дой
ному стаду.

Корма учитывает и рас
пределяет фуражир. Т. Д. 
Соколова сено приняла на 
лугах. Она 'выезжает с 
трактористами, проверяет, 
полностью ли взяты скирды. 
Сено учитывается по бир
кам, силос взвешивается. В 
первой половине дня, когда, 
корма развозятся по кор
мушкам, фуражир находит
ся на месте. Проверяет, 
чтобы сено из скирды шло 
через весы и, в ’ зависи
мости от его качества, рас
пределялось равномерно. ■ 
Она ведет ведомость, какой 
группе сколько выдавать 
кормов.

А. И. Лихачева: Не зря
говорят, что у  коровы моло

ко на языке. Мне приходи-' 
лось бывать в совхозе «Ры- 
баловский»-»у нас условия 
похуже, но не это главное. 
Там еще больше Заботятся о 
кормах. Сочных кормов, осо
бенно осенью,, при переходе 
на зимнее содержание/ коро
вы там получают вволю. На 
нашей ферме пока этого 
нет. Поэтому осенью сни
жаются надои.

От доярки многое зависит. 
Намучаешься, пока перво
телка станет хорошо давать 
молоко; Чтобы подобрать 
целую группу высокоудой
ных коров, нужен не один 
год. А это ж твой труд. Да 
и каменное сердце надо 
иметь, чтобы без души отно
ситься к делу. Первотелок 
раздаиваем руками, посте
пенно готовим к механиче
скому доению. Следим, что
бы корм ■ был теплый и 
на прогулке коровы чаще 
бывали, не застаивались.

Массовый растел ожи
дается в . декабре-январе. 
Свои обязательства, я  ду
маю, мы выполним. Мне в 
этом году нужно получить 
по 4.500 килограммов на 
корову. Буду стараться.

Корреспондент: Иван
Христофорович, в обяза
тельствах фермы, есть пункт: 
снизить себестоимость цент
нера молока на 5 процентов. 
Заинтересованы ли матери
ально доярки в повышении 
надоев и экономии кормов, в 
удешевлении продукции?

И. X. Лихачев: Настоя
щего хозрасчета, как я по
нимаю, на ферме нет. У нас 
все доярки и скотники имеют 
первый и второй классы, по
лучают за это соответствую
щую надбавку. Экономия 
кормов, удешевление молока 
на их заработок не влияют.

А. И. Панова: В прошлую 
зиму мы получали 20 про
центов к заработку за увели
чение надоев к уровню пре
дыдущего года. А нынче 

, что-то в этом материально 
не заинтересовывают жи- 
'вотноводов.

И. X. Лихачев: По усло
виям соревнования ферм, в 
увеличении производства 
молока больше заинтересо
ваны отстающие. Ферма, на 
которой низкие надои, 
может дать хороший при
рост и получить за это 
соответствующее вознаграж
дение. С одной стороны, ка
жется, все правильно. От
стающие подтягиваются. Но 
надо, видимо, продумать ме
ры, чтобы повысить матери
альную заинтересованность 
и коллективов передовых 
феом за высокие показатели.

Корреспондент: Цепочка;
корма — себестоимость4 мо
лока — материальная заин
тересованность животново
дов „ прослеживается пока 

- лишь экономистами?
И. X. Лихачев: Да, мы ее 

не ощущаем. Видимо, 
нет двух ферм, совер
шенно одинаковых. Здесь 
с: кормами получше, там 
похуже, отношение к ме
ханизации другое, отно
шение к делу. Условия 
соревнования, хозрасчетные 
показатели должны это учи
тывать, стимулировать роет 
производства на всех без ис
ключения фермах.* * *

Условия нынешней зимов
ки настоятельно требуют 
строго учитывать корма, рас
ходовать их ,с наибольшей 
эффективностью. Материаль
ное стимулирование за при
готовление кормов, за сни
жение их затрат на центнер 
продукции •— непременное 
условие правильного хозяй
ствования. Отсутствие тако
го стимулирования на Кара
кольской ферме — серьез
ный просчет руководителей 
и экономистов. Без этого 
трудно: идти вперед. :

Беседу вел Ю. ГРИШАЕВ.

О б р а т н а я
С Т О Р О Н А

Однажды на Томском 
заводе математических
машин должна была- по
явиться «молния» с призы
вом равняться на передового 
слесаря цеха № 6 Стародуб
цева, выполнившего месяч
ное задание на 1.937 про
центов. Не шуточное дело— 
завершить полуторагодовую 
производственную програм
му за 24 рабочих дня! 
Ни одно промышленное 
предприятие Томска, да, по
жалуй, и страны, не может 
похвастать таким рекордом. 
При строго ограниченном 
восьмичасовом рабочем дне, 
при современном нормиро
вании подобный показатель 
вызывает по крайней мере 
недоумение. Вероятно,
именно поэтому и не появи
лась «молния» на заводе 
математических машин.

Спустя некоторое время 
мне случилось побывать в 
шестом цехе, где я повстре
чался с секретарем партий
ной организации токарем 
Иваном Ивановичем Светло
вым. Говорили мы о произ
водственном времени, о лич
ных резервах станочников, 
об участйи рабочего в тех
ническом прогрессе. Все это 
волновало Светлова и как 
секретаря цеховой парторга
низации, и как высококва
лифицированного специали
ста. Когда же речь зашла о 
соревновании рабочих,, об 
их производственных показа
телях, Иван Иванович ска
зал:

— На нашем ■ заводе 
проценты выработки мало 
о чем говорят. Я, например, 
выполняю сменные задания 
на 300—400 процентов. 
Дело в том, что мы работаем 
по старым нормам. И. когда 
в месячных отчетах появля
ются эти огромные цифры, 
всерьез их никто не прини
мает. * /

Из дальнейшего разговора 
выяснилось, что, допустим, 
токарю в месяц нужно отра
ботать 160 — 170 нормо-ча- 
сов. А на самом деле тому 
же Светлову сразу плани
руется 400 нормо-часов. И 
это естественно, поскольку 
есть детали, на обработку 
которых .якобы требуется 
40 нормо-часов, а на самом 
деле токарь затрачивает на 
них гораздо меньше време
ни,

В прошлом году рабочие 
шестого цеха с энтузиазмом 
откликнулись на призыв пе
редовиков производства со
ревноваться за досрочное 
выполнение девятой пяти
летки. Нужно сказать, что 
цех славится высококвали
фицированными кадрами 
станочников. Фрезеровщик 
Г. П. Сапожников. токари 
И. И. Светлов и П. С. Ино
земцев — не просто хоро
шие рабочие, во и вдумчи
вые рационализаторы, твор
чески относящиеся к своему 
делу. Конечно же, эти люди 
первыми откликнулись на 
призыв передовиков.

При обсуждении личных 
обязательств между рабочи
ми возник спор. Брать за 
точку отсчета выполнения 
личных планов существую
щие нормы или взять за ос
нову достигнутые средние 
показатели? Голоса раздели
лись. Одни оставили ориен
тиром прежние нормы, по 
которым даже ученик тока
ря обязался Выполнить пяти
летку-за 3 года, А Светлов 
и несколько его товарищей

сделали для себя нормой 
достигнутый ранее средний 
показатель и обязались за
вершить программу пяти лет 
за 4 года. То есть секретарь 
парторганизации и те, кто 
поддержал его, наметили 
трудную, настоящую рабо
чую пятилетку, в результа
те которой они должны бы
ли на 20 процентов пере
крыть уже ранее достигну
тые показатели.

Они обратились в партком 
завода с предложением, 
чтобы каждый рабочий при 
составлении личных обяза
тельств ориентировался 
именно на ранее достигну
тую выработку. Партком не 
поддержал рабочих. Мало 
того, их предложение не бы
ло обсуждено ни на заседании 
завкома или партийного ко
митета, ни на рабочих соб
раниях^ Поддержку получи
ли те, кто обязался завер
шить пятилетку' в кратчай
шие сроки.

Каждый завод . ежегодно 
получает задание по сниже
нию трудоемкости продук
ции, по "внедрению техниче
ски обоснованных норм. За
вод математических машин 
— не исключение. И потому 
поразительно, что на столь 
современном предприятии 
технически обоснованные 
нормы составляют меньше 
20 процентов от общего их 
количества. Отсюда и несо
ответствие норм фактиче
ской выработке, и мнимые 
рекорды. Причем рекорды не 
только отдельных рабочих, 
но и коллективов.

При подведении итогов 
социалистического соревно
вания руководители цеха 
№ 2 подали справку, из ко
торой следует, что коллек
тив справился с программой 
октября более чем на 800 
процентов. Тоже рекорд. 
При этом задание по произ
водительности труда цех вы
полнил всего на... 36 процен
тов. За счет чего же такой 
Фантастический результат? 
Объяснить это пытаются осо
бенностями производства, 
тем, что цех не каждый ме
сяц сдает готовую продук
цию. Приводились доводы о 
сложности квартального пла
нирования. Но д§же при са
мой сложной системе квар -. 
тального планирования, ког
да, сдав продукцию в конце 
третьего месяца, цех боль
шим показателем перевы
полнения плана якобы . по
крывает проваленные про
граммы первых двух меся
цев, не может быть 800 про
центов. Это значит, что в то
чение семи-восьми месяцев 
цех должен был совсем не 
давать продукции, накопить 
такое ее количество, чтобы, 
единожды сдав, установить 
всесоюзный «рекорд»'.

На заводе понимают несо
стоятельность подобных 
цифр, но продолжают запи
сывать их в производствен
ных отчетах. Хотя при под
ведении итогов социалисти
ческого соревнования, где 
за выполнение каждого 
пункта обязательств начис
ляются баллы, огромные 
проценты не учитываются. 
Условиями оговорено, что 
начисляться може.т не боль
ше пяти баллов. 105 процен
тов — вполне приемлемая 
и объяснимая цифра.

Правда, встречаются^ до 
смешного мизерные • цифры. 
Например, тот же второй

цех сентябрьский план вы
полнил на 18,9 процента. О 
какой уж серьезности плани
рования может идти речь.

На нынешний год заводу 
дано очень большое задание 
по увеличению производи
тельности труда. За десять 
месяцев по сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
рост должен был составить 
23,8 процента. Сложнейшая 
задача, но если уж она по
ставлена, значит, расчет был 
не на сверхъестественные 
силы. План по производи
тельности труда завод вы
полнил на 95,7 процента.

Ни в какой мере я не хо
чу принизить заслуги кол
лектива. Молодое пред
приятие за годы восьмой .пя
тилетки добилось значитель
ного роста производитель
ности труда, расширило но
менклатуру выпускаемой 
продукции. Изделия завоДа 
математических машин от
вечают самым высоким тре
бованиям. Новинки томичей 
— числовые программные 
устройства—получили недав
но высокую оценку на меж
дународной выставке средств 
автоматизации. На предпри
ятии внедряется автоматизи
рованная система управле
ния производством. И пото
му тем более непонятно, как 
же смогут планировать бес
пристрастные к рекордам 
вычислительные машины, 
если производственные под
разделения завода будут ра
ботать такими огромными 
скачками — от 18,9 до 800 
процентов?

Утверждения некоторых 
заводских руководителей, 
что старые нормы сохраня
ются только в интересах ра
бочих, на наш взгляд, не
состоятельны. Например, 
на «Сибэлектромоторе» 
очень жесткие нормы. Пре
мии рабочие получают толь
ко в том случае, если они 
превышают ранее достиг
нутые показатели. Для тех, 
кто успешно справляется с 
заданиями, предусмотрен 
ряд поощрений: завод предо
ставляет бесплатные путев
ки на курорты и в дома от
дыха, оплачивает передови
кам во время отпусков про
езд в любой конец страны. 
Все эти блага люди получа
ют за самоотверженную раг 
боту. У них есть стремление 
к тому, чтобы год от года 
совершенствовать мастерст
во, добиваться более высо
ких результатов. При таком 
подходе .самые скромные 
105 процентов выглядят не 
менее внушительно, чем 400 
—500 процентов на ЗММ.

Заканчивается второй год 
пятилетки. Промышленные 
предприятия уже приступа
ют к составлению планов на 
1973 год. Останутся ли на 
заводе математических ма
шин прежние нормы иля бу
дут пересмотрены? Хочется 
надеяться, что партийные и 
профсоюзные организации 
оценят почин передовых ра
бочих шестого цеха. Конеч
но, пересмотр норм связан с 
многими сложностями. В том 
числе и психологического ха
рактера. Но руководителям 
завода опасаться нечего, по
скольку сами рабочие пони
мают фиктивность всех этих 
рекордов, предлагают более 
правильный и единственно 
приемлемый путь — пра
вильное планирование тру
довых затрат. ...... , .

Ю. ЩЕРБИНИН.
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I 28 ноября 1972 года ■КРАСНОЕ ЗНАМЯ
СПОРТ СПОРТ СПОРТ

У ч и т с я  р а б о ч а я  с м е н а  спортивная панорама тасс
Больше чем по восьмидесяти специальностям готовят 

квалифицированных рабочих профессионально-техниче
ские училища области. В 1972 году они дали промыш
ленности и сельскому хозяйству свыше шести тысяч 
молодых производственников.

Профтехучилища, как отмечено в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О дальнейшем со
вершенствовании системы профессионально-технического 
образования», становятся основной формой профессио
нальной подготовки молодежи, формирования достойного 
пополнения рабочего класса.

В предлагаемой читателю подборке материалов рас
сказывается о проблемах подготовки квалифицированных, 
образованных* высокосознательных молодых рабочих в 
профессионально-технических училищах.

Н у ж н ы  
' объединенные 
у с и л и я

Одно из старейших сель- 
. скохозяйственных профес

сионально-технических учи
лищ в нашей области — 
асиновское СПТУ № 1. Наш 
корреспондент обратился к 
его директору Н. П. Заозер- 
скому с просьбой рассказать 
о проблемах и задачах, кото
рые сегодня решает учили
ще.

—■ Нашему СПТУ, — го
ворит Николай Павлович, — . 
действительно уже немало 
лет. Оно организовано в 
1951 году. За это время мы 
подготовили около восьми 
тысяч механизаторов широ
кого профиля.

За последние годы значи
тельно укрепилась матери
альная база училища. По
строены четырехэташное об
щежитие на 300 мест, боль
шой спортзал, крупные учеб
ные мастерские, есть свое 
учебное хозяйство с 200 гек
тарами посевной площади и 
со всеми необходимыми про
изводственными и бытовыми 
помещениями. Будет стро
иться новый учебный кор
пус. В училище работает 
опытный коллектив препода
вателей и мастеров.

Со своими посевны
ми площадями мы, разу
меется, управляемся сила
ми учащихся. И управляем
ся неплохо. Урожай зерно
вых получаем по 20 — 22 
центнера с гектара.

Все это, конечно, сказа
лось на качестве подготовки 
рабочих. Ежегодно сельское 
хозяйство получает от нас 
200 хорошо подготовленных 
механизаторов, которые уме
ют управлять трактором и 
комбайном, работать на дру
гих сельскохозяйственных 
машинах, причем работать 
высокопроизводительно. Это 
не наше субъективное мне
ние—так оценивают труд вы
пускников училища в хозяй
ствах.

Одно плохо. Мы не можем 
полностью удовлетворить по
требности в механизаторах' 
хозяйств южного куста райо
нов области, • для которых

готовим кадры. В десять 
раз бы . надо больше’ давать 
квалифицированных механи
заторов. Но так вырасти 
асиновское СПТУ даже в 
отдаленной перспективе не 
может. Надо думать о том. 
чтобы создавать новые учи
лища в таких районах, как 
Шегарский, Кожевников- 
оний, Томский. И надо за
ранее думать о контингенте 
учащихся для них. Сейчас 
с набором даже в наше учи
лище дело обстоит не так-то 
просто.

Уже два года, как мы 
должны были перейти на 
программу училища, которое 
дает среднее образование. 
Следовательно, план приема 
предполагалось выполнить 
за счет окончивших восемь 
классов. Однако в прошлом 
году мы набрали лишь две, 
а в этом — только три груп
пы восьмиклассников.

Наши преподаватели по
бывали, пожалуй, во всех 
школах своего куста, но, как 
видим, результат неутеши
тельный. Школьников, как 
правило, не ориентируют ни 
учителя, ни родители на 
профессию сельского меха
низатора.

Обычно облсельхозуправ- 
ление дает районам разна
рядку по направлению моло
дежи в училище, но на ме
стах эти разнарядки выпол
няются очень плохо. В этом 
году на учебу в СПТУ № 1 
должны были дать путевки 
в Шегарском районе — 25, 
Томском — 50. Кожевников- 
ском — 40 молодым лю
дям, а не вручили ни одно
му.

На будущий учебный год 
нам предстоят принять 250 
ребят с восьмилетним обра
зованием, и тогда, наконец, 
мы выполним задачу полно
го перехода на программу 
среднего училища. Думаю, 
что эту задачу сможем ре
шить лишь совместными 
усилиями со школами,колхо
зами и совхозами. Не обой
тись и без серьезной помо
щи райкомов партии’,

И щ у

Аш$шЖ
На любой стройке Томска 

можно встретить выпускни
ков ГПТУ № 11. Здесь гото
вят рабочих многих строи, 
тельных специальностей.

Ребята из группы электро
монтажников, окончив уче

бу, вместе е квалифика
цией получат аттестат о 
среднем образовании.

Сейчас они первокурсни
ки, но уже имеют успехи: 
хорошо учатся, занимаются 
спортом, участвуют в худо

жественной самодеятельно
сти.

НА СНИМКЕ: мастер про
изводственного обучения
В. Ф. Рауш с группой элек
тромонтажников на уроке 
производственного обучения.

Фото В. Рыбалова.

ДОСТОЙНОЕ
ПОПОЛНЕНИЕ

Все мы, работники швей-’ 
ной фабрики, постоянно пом
ним, что пополнение коллек
тива приходят из ГПТУ.

Училищем мы довольны. 
Многих выпускниц опреде
ляем в цех пошива пальто. 
Уже одно это говорит, что 
девушки имеют высокий раз
ряд. Некоторые из них ста
новятся помощниками масте
ров. Вот только из последне
го выпуска могу назвать Ма
шу Москалеву, Галю Крам- 
берг, которым доверили ра
боту инструктора. А Наташу 
Маляву фабрика недавно от
правила на учебу в Минский 
институт лепкой промышлен
ности.

Мы всемерно стремимся 
помогать своему училищу, 
постоянно оказываем ему 
внимание. Фабрика выдели
ла ему высококвалифициро
ванных мастеров производст
венного обучения, снабжает 
наглядными пособиями,
учебным оборудованием, 
предоставляет помещения 
для классов. И учащихся 
ГПТУ мы числим в своем 
коллективе.

Наша забота не пропадает 
даром. Мы получаем достой
ную смену.

К. ВЕРБИЦКАЯ, 
секретарь партбюро 

Томской швейной фабрики.

Летом в Томском город
ском саду состоялся област
ной фестиваль училищ проф
техобразования. Будущие! 
рабочие дали концерт худо
жественной самодеятельно
сти, развернули выставку 
технического творчества. Че
го только не было на выстав
ке] Платья, электроинстру
менты, изящные поделки из 
дерева и металла. Наши вос
питанники . представили при
бор ’для испытания нитевид
ных волокон, изготовленный 
по заказу ученых Сибирско
го физико-технического ин
ститута и отмеченный грамо
тами Государственного коми
тета по науке и технике при 
Совете Министров СССР и 
ЦК ЦЛКСМ. Демонстриро
вался н пресс для испытания 
мерзлых грунтов, получив
ший премию областного со
вета ВОИР. ■

«Пресс для испытания 
мерзлых грунтов, — гово
рится в отзыве ученых поли
технического института, — 
изготовлен в строгом соот
ветствии с техническим про
ектом, качество изготовле
ния хорошее. Считаем, что 
коллектив кружка техниче- 
'ского творчества способен 
выполнять работу по изго
товлению сложных механиз
мов «  машин».

Развитию технического 
творчества' мы придаем ис
ключительное значение. Им 
руководят самые опытные 
мастера. Мастер производ
ственного обучения I Н. Ф. 
Стукан — выпускник нашего 
училища. — умело, , настой
чиво передает воспитанни
кам накопленный опыт, учит 
рабочей смекалке, творче
скому отношению к труду. 
Почти вся его группа за
нимается в кружке, техниче
ского творчества.

В прошлом учебном году 
ребята взялись за изготовле
ние-системы дистанционного 
сброса энергии для НИИ 
ядеряой физики. Расчет 
конструкции, поделка дета
лей, сборка — все это они 
осуществляют под руковод
ством мастера. Заказы уче
ных требуют высокой точно
сти, нужно использовать 
прецезионные мерительные 
инструменты вплоть до ин
дикаторов.

Вместе с другими в круж
ке занимался- Вячеслав Ми- 
тяков. На производственную 
практику его определили в 
мастерские НИН я дер ной
физики. Дирекция института 
попросила оставить В. Митя- 
кова на работе в мастер
ских.

Готовить квалифицирован
ных рабочих нам помогает 
то, что наше старейшее тех
ническое училище области 
располагает довольно не
плохой материальной базой. 
В учебных мастерских доб
ротное оборудование. Каби
неты оснащены наглядными 
пособиями, схемами, моде
лями, на занятиях применя
ются кино и другие техни
ческие средства обучения. 
В процессе учебы ребята из
готовляют заточные станки, 
центробежные насосы, сле
сарно-монтажный инстру
мент. О качестве продукции 
училища говорит то, что за
точные станки, например, 
идут во все концы Советско
го Союза, пользуются боль
шим спросом на предприяти
ях Томской области.

С 1940 года училище под
готовило бол«е шести тысяч, 
квалифицированных рабо
чих. Вазовое предприятие— 
электромеханический завод 
— почти наполовину уком
плектовано нашими выпуск
никами. Среди них извест
ные в области станочник 
высшей квалификации Вла
димир Дмитриевич Сенцов, 
выступивший два года назад 
в газете «Известия» со ста
тьей «Слово о рабочей че
сти», Александр Константи
нович Сосулвн—слесарь-ин
струментальщик, мастер — 
«золотые руки», Павел Ан
дреевич Канащеико — сле
сарь высшего разряда, член 
партбюро завода, и многие 
другие.

Многие наши педагоги от
дают любимому делу — под
готовке рабочей смены — 
все свои силы. Из двадцати 
членов коллектива семеро 
работают более четверти ве
ка, трое -— свыше пятнад
цати лет. Восемь человек 
награждены значком «От
личник профтехобразова
ния», шестеро — Ленински
ми юбилейными медалями й 
медалями «За трудовое от
личие». Одиннадцать масте
ров и преподавателей руко
водят техническими кружка
ми. Особенно больших успе
хов добиваются мастера 
М. С. Костык, В. П-. Герман, 
И. Ф. Стукан, В, Ф. Стрель
ников,

В этой пятилетке училище 
должно перейти на трех- 
летний срок обучения. Уча
щиеся одновременно со спе
циальностью будут получать 
и среднее образование. К 
этому мы уже готовимся.

Почти решена проблема 
кадров, Все преподаватели 
имеют высшее образование. 
Большинство мастеров за
кончило техникумы. Не 
имеющие среднего техниче
ского образования-получают 
его вечером «ли заочно. 
В. П. Герман учится в поли
техническом институте.

Хотя мы и добились почти 
стопроцентного участия на
ших воспитанников в техни
ческом творчестве, однако 
его дальнейшее, развитие по
требует новых усилий. 
Необходимо будет осваи
вать 4 современную техно
логию обработки металла, 
более сложное оборудование. 
Нужно приблизить техни
ческое творчество к нуждам 
базового предприятия. Пока 
училище стоит далеко от 
этих нужд. И не потому, что 
мы не хотим. Нам очень нуж
ны для руководства кружка
ми заводские специалисты, 
инженеры, которые учили бы 
будущих рабочих не только 
мастерству, но и прививали 
бы стремление творчески 
подходить к решению техно
логических, производствен
ных вопросов. Но на пред
приятии дальше общих раз
говоров на эту тему не идут.

Вообще отношение завода 
к своей кузнице кадров нель
зя назвать нормальным. Вот 
несколько фактов. За двад
цать последних лет завод не 
дал училищу ни одного стан
ка, механизма или машины. 
Не видим помощи и в ремон
те оборудования. В феврале 
отправили на завод токар
ный станок для, ремонта. И 
хотя он нам крайне нужен, 
его до сих пор не вернули. 
Объясняют тем,' что у них 
«и своих дел хватает». А мы 
заводу, выходит, чужие?

За пять лет завод не дал 
нам ни одного мастера, пре
подавателя. Не помогает 
предприятие ни в оборудо
вании кабинетов, ни в строи
тельстве или ремонте поме
щений. Рабочих, инженеров 
завода видим у себя очень 
редко.

Нам очень бы хотелось 
чувствовать себя частицей 
большого «  славного рабоче
го коллектива электромеха
нического завода. И мы на
деемся, что дирекция и пар
тийный комитет поймут нас. 
Училище должно стать учеб
ным цехом предприятия.

В. ЖИТКОВ,
зам. директора ГПТУ
№ 1 по учебно-произ

водственной части.

Ц е н а  п р а к т и к и
Производственную практи

ку учащийся, независимо от 
того, где он удится — в ву
зе или ПТУ, — всегда ждет 
с нетерпением и волнением. 
Практика покажет, на что 
он способен, чего стоят зна
ния, которые приобрел.

В таком вот ожидании 
были и ребята из группы 
мастера колпашевского
СПТУ № 4 И. Т. Матафоно- 
ва, когда узнали о том, что 
им предстоит поехать в Но- 
воильинскую РЭВ.

С первых же шагов на ба
зе они почувствовали к себе 
заинтересованное и доброже
лательное отношение. О бы
те, организации рабочего 
места — обо всем здесь по
заботились. Вначале ребята 
работали каждый отдельно у

разных мастеров, пригляде
лись, с нормой стали справ
ляться. Тогда из практикан
тов создали отдельную 
бригаду. И бригадира назна
чили из учащихся. Доверие 
окрыляет. И парни не под
вели ■—• с планом справля
лись не хуже опытных ра
бочих. Когда пришла пора 
расставаться, выяснилось, 
что ребятам вовсе не хочется 
отсюда уходить, а коллекти
ву ремонтно-эксплуатацион
ной базы —■ отпускать прак
тикантов. ' .

Накануне предстоящих 
экзаменов,. которые должны 
были пройти тут же, на пя
тиминутку собрался весь 
коллектив базы — пожелать 
ребятам ни пуха, ни пера. А 
вскоре тот же коллектив по

свящал их в рабочие. Было 
празднично и торжественно. 
Пришли все их новые това
рищи по работе, преподава
тели и мастера из училища. 
Пришел на праздник к пар
ням, хотя и был в отпуске, 
старший мастер РЭБ Л. Н, 
Николаев, за время практи
ки ставший им добрым на
ставником. На память о том 
дне у каждого молодого ра
бочего Остался подарок.

Другая группа ребят из 
этого жё училища пришла 
на практику в колпашевское 
ГРСУ № 2. Это базовое 
предприятие училища. И 
сразу начались неурядицы. 
Использовали их в основ
ном «на подхвате». «Не 
умеют работать», — такой

аргумент выдвинули в строи
тельном управлении.

Не умеют — надо на
учить. Для этого и существу
ет практика. Но в ГРСУ во
зиться не пожелали.

Госэкзамен должен был 
проходить прямо на строи
тельной площадке. Но в на
значенное время на месте 
не было ни строительных 
материалов, ни рабочего ин
струмента, не было и руко
водителей. Даже когда ребя
та рашлн все сами и проде
монстрировали неплохую 
кладку, и тогда ими никто 
не заинтересовался. Тщетно 
парни добивались и зарабо
танных денег. Давно уж  за
кончилась практика, прохо
дят месяц за месяцем, а они 
все никак не могут выходить 
свой заработок.

Подобное отношение к 
будущим кадрам проявляют 
и в быткоМбинатах Б а в а р 
ского и Парабельского рай

онов. Здесь практикантам 
не дают общежития, тоже 
держат йх «на подхвате»,

И вот чем это оборачи
вается. Из 18 выпускников 
ГПТУ № 9, получивших .на
правление в Бакчар, рабо
тать там остался лишь один.

В областном управлении 
бытового обслуживания на
селения нам сказали, что в 
села северных районов тре
буется 120 швей. А в ГПТУ 
№ 9 мы прочитали приказ 
начальника областного уп
равления профтехобразова
ния: «За .неимением возмож
ности отрабатывать учебную 
практику сократить набор 
в училище по специальности 
швей на 30 человек».

Да, есть еще у  нас такие 
руководители предприятий, 
которые любят получать го
товые кадры, не задумыва
ясь о том, откуда они берут- 
ся.

Л. КАРПУШКИНА.

ХОККЕЙ. Хоккеисты 
ЦСКА возглавляют турнир
ную таблицу чемпионата 
СССР, набрав 25 очков из 
30 возможных. В субботу 
армейцы победили горьков
ское «Торпедо» — 6:3 (1:0, 
3:2, 2:1). 26 ноября ленин
градская команда СКА на- 

. несла поражение «Крыльям 
Советов» — 7:1 (3:0, 4:1,
0:0).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
Стартовал XXV чемпионат 
СССР по хоккею с мячом. В 
первом туре сюрпризов не 
было. «Енисей» (Красно
ярск) — «Динамо» (Москва)
— 1:4, «Кузбасс» (Кемеро
во) — «Волга» (Ульяновск)
— 2:4, СКА (Хабаровск) —
«Литейщик» (Караганда) — 
12:3, «Локомотив» * (Ир
кутск) — «Динамо» (Алма- 
Ата) — 2:6, «Юность»
(Омск) —■ «Зоркий» (Крас
ногорск) —2:6, СКА (Сверд
ловск) — «Водник» — (Ар
хангельск) — 2:2, «Ураль
ский трубник» (Перво
уральск) — «Вымпел» (Ка
лининград) — 1:0.

ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ. 
20-летние студенты Старико
ва из Тольятти и Волынкин 
из Львова завоевали кубки 
СССР в индивидуальных 
прыжках на соревнованиях, 
проходивших в Баку. Они 
стали первыми мастерами

спорта международного 
класса в нашей стране по 
этому - виду спорта. В 
командном зачете кубок

вьйФрали спортсмены 
1 СФСР. На втором месте 
команда Украины, на треть
ем — Москвы.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
Кубок СССР в командных 
соревнованиях вручен фигу- 
ристам Москвы. .Ленинград- 
цы заняли второе место,
сборная РСФСР — третье! 
В итоге трехдневной борьбы 
на льду города Глазова куб
ки в одиночном катании за
воевали М. Саная и С. Чет- 
верухин.

АКРОБАТИКА. В память 
летчика-космонавта СССР 
Владислава Волкова, почет
ного председателя Всесоюз
ной федерации акробатики, в 
Москве были проведены 
международные соревнова
ния, которые станут тради
ционными. В них участвова
ли спортсмены Болгарии, 
Польши и СССР. Первое 
место заняли хозяева турни
ра.

ШАХМАТЫ. В женском 
чемпионате страны, продол
жающемся в Тольятти, лиди
руют Левитина и Коноплева. 
У них по десять очков из 
шестнадцати возможных.

В мужском первенстве ли
деров также двое — Тукма

нов й Мухин. Они набрали
по пять очков.

В седьмом туре мужского 
шахматного ' чемпионата 
страны Таль победил Аль- 
бурта, Разуваев Кузьми
на, Зильберштейн — Григо
ряна.

Вничью завершились 
встречи Савон —• ,ЛейН, Му
хин •— Холмов, Балашов - 
Капенгут', Фурман — Васю
ков, Тукманов — Жидков. ‘

Три партии отложены.
ШАШКИ. Пять побед 

подряд одержал рижанин 
Андрейко во всесоюзном 
первенстве. Экс-чемпион ми
ра возглавляет турнирную 
таблицу — 7,5 очка из 9 
возможных.

САМБО. На первом чем
пионате Европы по борьб® 
самбо, завершившемся в Ри
ге, советские спортсмены вы
играли восемь- золотых ме
далей — К. Герасимов (Са
ратов), Ч. Езерскас (Кау
нас), В. Кузнецов (Москва), 
В. Кюлленен (Ленинград), 
А. Хош (Омск), В. Невзоров 
(Майкоп), А. Федоров 
(Свердловск), С. Новиков 
(Киев). Дне высшие награды 
увезли на родину японский 
борцы. В состязаниях участ
вовали также самбисты Бол
гарии, Англии, Ирана, Испа
нии, Монголии и Югославии-

Спор молодых богатырей окончен
В субботу во Дворце зре

лищ и спорта финишировал 
чемпионат СССР по тяжелой 
атлетике среди юниоров. Со
ревновались в последний 
день штангисты двух весо
вых категорий — первого и 
второго тяжелого веса.

Особенно сильный состав 
собрался в первой тяжелой 
категории: восемнадцать ма
стеров спорта! И все они 
подтвердили свою квалифи
кацию. Победителем в рыв
ке стал Валерий Васильев 
из Сочи, который зафиксиро
вал вес 157,5 кг. Рекорд
смен СССР в этом упраж
нении студент из Кривого 
Рога Александр Коновалов 

. проиграл победителю 2,5 кг. 
Третье место занял эстонец 
Т. Мартое с результатом 
150 кг.

В толчке Васильев и Ко
новалов подняли по 207,5 кг. 
Отличный результат! И сно
ва Васильев, имеющий мень
ший собственный вес,' под
нялся на высшую ступеньку 
пьедестала почета. Третьим 
в толчке был Юрий Зайцев 
из команды РСФСР, заняв
ший в рывке только, шестое 
место. Однако, толкнув 
202,5 кг, он стал третьим 
призером чемпионата в двое
борье.

Спортсменов второго тя
желого веса было восемь. В 
рывке победу одержал Ген
надий Маркин из команды 
Украины — его результат 
160 кг. Его товарищ по 
команде Султан Рахманов 
занял второе место, подняв 
на 2,5 кг меньше. У третье
го призера — армейца из 
Хабаровска Евгения Соколо
ва — 150 кг.

В толчке картина измени
лась: Маркин толкнул
190 кг и выбыл из борьбы 
за призовое место в этом ви
де" соревнований. Лучший 
результат 202,5 кг — пока
зал Е. Соколов- Это обеспе
чило ему и победу в двое
борье. Анатолий Рудаков и 
Султан Рахманов толкнули 
по 195 кг и соответственно 
заняли второе и третье места. 
По сумме двоеборья С. Рах
манов был вторым, третий 
призер Г. Маркин проиграл 
ему 2,5 кг.

Судейская коллегия под- 
. вела итоги командной борь
бы. Первое место заняли 
штангисты РСФСР, значи
тельно опередившие всех 
своих соперников. Команда 
Украины — на втором ме-

Ю % :..ik....ш г и ж
сте, команда Армении — на 
третьем.

Соревнования показали, 
что у сборной команды стра
ны есть надежные резервы 
в тяжелых весовых категори
ях, но результаты молодых 
спортсменов легких весовых 
-категорий по-прежнему зна
чительно отстают от уровня 
мировых и всесоюзных до
стижений.

Томичи тепло проводили го
стей. Сувенирами и призами, 
учрежденными спортивными 
и общественными организа
циями города, были награж
дены штангисты, показав
шие высокие результаты, 
проявившие волю к победе, 
а также те, кто впервые вы
полнил мастерский норма-., 
тив. Специальный приз 
газеты «Красное знамя»» — 
«За лучшую технику» — 
вручен студенту из Кривого 
Рога Александру Коновало
ву-

В. РАЗИН, 
главный судья соревно

ваний.

НА СНИМКАХ: «самый
сильный молодой человек 
страны» В. Васильев — на 
штанге 207,5 кг; обладатель 
приза «Красного знамени»
А. Коновалов.

Фото А. Петрова.

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА ЧИЛИЙСКИХ КОММУНИСТОВ
САНТЬЯГО, 27 ноября. 

Корр. ТАСС Р. Князев пере
дает:

Здесь завершил свою ра
боту очередной пленум ЦК 
Компартии Чили. В течение 

- трех дней его участники ана
лизировали политическую 
обстановку в стране, обсуж
дали меры, необходимые для 
выполнения основной задачи 
текущего момента для чи
лийских коммунистов — до
стижения победы кандидатов 

'Народного единства на пред
стоящих в марте будущего 
года парламентских выборах.

«Задачей задач» назвал 
проведение предвыборной 
кампании член Политической 
комиссии ЦК Компартии Чи
ли Хорхе Инсунса, выступив
ший на пленуме с заклю
чительной речью. Он под
черкнул, что октябрьские 
события укрепили партию, 
дали ей и всему Народному

единству более четкое пред
ставление о реальном поло
жении дел по всей стране. 
Так называемая «забастов
ка» предпринимателей поз
волила чилийским револю
ционерам лучше осознать 
свои ошибки и слабости и 
извлечь из них урок. Ок
тябрьская борьба вновь по
казала, что главная сила на
родного движения — в мо
билизации народных масс, в 
использовании их творческой 
инициативы.

Хорхе Инсунса подчерк
нул также необходимость 
приспособить организацион
ные формы работы партии к 
требованиям момента и пере
строить их с учетом реаль
ных изменений в стране.

Много внимания он уде
лил конкретным проблемам 
предвыборной кампании 
Компартии. Наш первый 
долг, подчеркнул X. Инс5тса , 
— развертывание политиче

ской борьбы за разъяснение 
народу реальных причин эко
номических трудностей, выз
ванных тяжелым наследст
вом, которое досталось на
родному правительству от 
прошлого, в разъясне
нии больших Достижений 
последних двух лет. «Ни 
одного голоса трудя
щихся представителям ре
акционных партий!» — та
ким должен быть лозунг 
коммунистов. Мартовские 
парламентские выборы, зая
вил X. Инсунса, имеют ре
шающее значение для буду
щего чилийского революци
онного процесса. Победа 
кандидатов Народного един
ства будет гарантией демо
кратического развития в 
стране, она преградит дорогу 
гражданской войне и закре
пит независимость, родины. 
Это путь, обеспечивающий 
развитие, революции во имя 
блага чилийского народа.

ПРИГОВОР ВОЕННОГО ТРИБУНАЛА АРЕ
КАИР. (ТАСС). Египет

ский военный трибунал при
говорил бывшего дипломата, 
генерал-майора в отставке 
Мухиба Абдель Гаффара к

10 годам каторжных работ. 
Ему было предъявлено обви
нение «в связях с разведкой 
одной из западных стран,

тесно сотрудничающей 'с-Из. 
раилем, с целью нанесения 
военного, политического V. 
экономического ущерба 
Египту», , ' ' '  ' • • -
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НЕ СКУДЕЮТ ПНЙНТНМИ
Р А З Д У М Ь Я  Н А Д  К О Н Ц Е Р Т Н Ы М И  П Р О Г Р А М М А М И
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Передо мной больше че
тырехсот концертных про
грамм, показанных на __ рай
онных смотрах сельской ху
дожественной самодеятель
ности. Тысячи песен, стихов, 
музыкальных пьес, эстрад
ных миниатюр, танцев, ча
стушек, исполненных люби
телями искусства.

В некоторых районах мне 
довелось побывать на смот
рах в качестве члена жюри. 
Просматривая программы, с 
интересом вспоминаю мно
гие выступления-

Вот программы Асинов- 
ского района. Помню ожив
ленные лица парней и девчат 
из Новиковского отделения 
«Сельхозтехники», для кото
рых в тот вечер все было 
впервые — и просторная 
сцена Дома культуры 
ЛПДК, и шумные аплодис
менты, и еще неосознанное 
чувство творческой радо
сти... Не потускнело яркое 
впечатление от красочного, 
самобытного концерта Ново- 
кусковскдго сельского Дома 
культуры, программе кото
рого могут позавидовать и 
некоторые томские клубы. С 
удовольствием вспоминаю 
выступления танцевального 
ансамбля эвенкийской семьи 
Дудкиных из села Палочка 
Верхнекетского района, ор

кестра народных инструмен
тов ̂  Молчановского районно
го Дома культуры, исполни
тельницу русских народных 
песен Валентину Карпову из 
Моряковки Томского района, 
ставшую сейчас артисткой 
областной, филармонии.

Всероссийский смотр сель
ской художественной само
деятельности, посвященный 
50-летик> образования СССР, 
— крупное событие в 
культурной жизни сел.' 
Первый этап смотра в 
области завершился вес-, 
ной. Он прошел в фор?, 
ме творческих отчетов, кон
курсов, фестивальных вече
ров под девизом «В единой 
семье братских республик». 
В смотре приняло участие 
1 340 самодеятельных кол
лективов. объединяющих 
свыше 21 тысячи певцов, 
чтецов, музыкантов, танцо-

села. Репертуар самодея
тельных коллективов стал 
содержательнее, разнообраз
нее и современнее., Ведущее 
место в концертных програм
мах занимают произведения 
о Коммунистической партии, 
Родине, дружбе народов 
СССР, трудовых подвигах 
советских людей. Примеча
тельно, что многие песни,» 
сценки, частзчпки созданы 
самодеятельными артистами, 
и непосредственно отражают 
;жизнь колхозов, 'совхозов, 
предприятий.

Можно говорить об изве
стных сдвигах в .хоровом ис
кусстве — самом массовом 
из всех, жанров народного 
творчества.
, На смотрах выступило,
большое число вокальных
ансамблей, хоров, фольклор
ных коллективов, исполняв
ших обширный репертуар

ров. Летом был проведен об-, от народных песен, бытую-
ластной конкурс сельских 
агитационно - художествен
ных бригад, который помог 
лучше организовать культур
ное обслуживание трудящих
ся, занятых на сельскохозяй
ственных работах

щих в нашей области, до 
сложных произведений со
ветских композиторов и рус
ской классики. Хорошее-впе
чатление оставили .хор сов
хоза «Коммунист» Асинов- 
ского района, хор Дома

В развитии художествен- культуры села Коломинские 
ной -самодеятельности на- Гривы Чаинского района, 
блюдается сейчас ряд инте- Успешно выступили на смот- 
ресных явлений, отражаю- . ре хоровые коллективы сов- 
щих рост культуры жителей хоза «Бедостокский» Криво-

шеинского района, Шегар- 
ской средней школы, Алек
сандровского районного До
ма культуры.

Порадовали самобытно
стью некоторые коллективы 
—исполнители фольклорной 
песни, делающие первые ша
ги ' в освоении сибирского 
песенного искусства. Это 
колоритный народный хор 
Банкирского района — не
пременный участник сель
ских посиделок и народных 
праздников, вокально-хорео
графический ансамбль из се
ла. Дубровка Зырянского 
района, с успехом исполняю
щий старинные сибирские 
песни. К сожалению, подоб
ных коллективов у нас пока 
еще мало.

Приметой нового является 
рост на селе музыкальных 

:коллективов — оркестров 
народных инструментов, ан
самблей баянистов, гармони
стов, струнных инструмен
тов. Хорошим вкусом и сла
женностью отмечены вы
ступления оркестров народ- 

. ных инструментов поселка 
лесников Обское Чаинского 
района, преподавателей и 
учащихся Первомайской, дет
ской музыкальной школы, 
ансамбля баянистов Криво- 
шеинского районного Дома

культуры, семейного ансамб
ля Ф. П.  Деткова из Тегуль- 
детского района.

Быстро растет число эст
радных коллективов. Поло
жительную оценку жюри за
служили эстрадные оркест
ры стрежевского комсомоль
ско-молодежного строитель
ного управления № 1. треста 
«Томскгазстрой», Тегуль'дет- 
ского районного Дома, куль
туры, инструментальный ан
самбль Кошевниковского 
районного Дома культуры.

Однако многие эстрадные 
оркестры и ансамбли, не 
имея достаточной музыкаль
ной подготовки, начинают 
без критической оценки ко
пировать (причем чисто 
внешне) профессиональные 
коллективы. В погоне за 
мнимой «джазовостью» рож
даются неряшливая манера 
исполнения, вульгарное■ по
ведение на сцене, искажает
ся характер музыкальных 
произведений. Дело тут не 
только в отсутствии му
зыкальных навыков, но и в 
том, что никто не заботится 
о воспитании вкуса само
деятельных эстрадников, о 
развитии их общей культу
ры.

Не все музыкальные жан
ры развиваются одинаково

успешно. Мало в области ду
ховых .оркестров, низка их 
исполннтельска я культура, 
однообразен репертуар.  ̂.«£- 
заслуженно забытыми оказа
лись номера оригинального 
жанра: музицирование на бе
ресте, на ложках, звукопод
ражание. Насчитываются
лишь единицы шумовых ор
кестров.

Возросший исполнитель
ский уровень и разнообра
зие репертуара показали 
солисты-вокалисты. Среди 
одаренных артистов-любите- 
лей мощно назвать десятни
ка ■ Асиновского ЛПДК 
Л. Анцупову,- обладательни
цу сильного красивого голо
са наборщицу Александров
ской типографии А- Жукову, 
столяра совхоза «Тунгусдв- 
с кий» Молчановского района 
Д. Зуева, преподавателя 
Колпашевского педучилища 
3. Яковенко, партийного ра
ботника из Кривошеина
В. Евдокимова и многих дру
гих.

Достаточно широко был 
представлен на смотрах 
жанр художественного чте
ния* Но уровень исполнения 
большинства чтецов, оказал
ся невысоким, а репертуар 
не всегда удачным.

Деревня любит и умеет 
танцевать. Заглядишься по
рой где-нибудь в далеком 
клубе Или на вечорке на ве
селый перепляс, яркий де
вичий хоровод. Это отрази
лось и в концертных про
граммах. Радует стремление 
сельских танцоров отразить 
в своем творчестве искусст
во братских республик, на

родностей нашей страны. И 
все же хореографическое ис
кусство развивается пока 
медленно, ни-зка исполни
тельская культура ряда, кол
лективов., многие танны при
митивны, среди них . мало 
сюжетных. Это -— упрек оо- 

. частному Дому народного 
творчества,-

Заслуживает внимания 
творчество самодеятельных 
авторов. Охотник из Напаса 
Каргасоиского района М. Па
нов рассказал в" своих сти
хах о том, как люди разных 
национальностей по зову 
сердца пришли на освоение 
нефтяных богатств Сибири, 

'  инженер из Стрежевого 
А Калашняк также посвя
тил свою литературную ком- 

- позицию 50-летию образова
ния СССР. С интересом бы
ли встречены слушателями 
куплеты «Чтобы наша служ- 

. ,б.а быта не. была вами забы
та». подготовленные работ
никами Кривошеянского 
комбината бытового обслу
живания Т. Фоминой и 
Е. Лебедевой, частушки на 
местные темы «Сатириче
ский огонь под веселую гар
монь», исполненные бухгал
тером из Зырянского района 
Р. Сивацкой.

Вместе с тем нельзя не 
отметить, что не во всех кол
лективах самодеятельности 
репертуар ' в полной мере 
оказался приемлемым, а уро
вень исполнения — удовлет
ворительным. На сцену не
редко проникают слабые в 
идейном и . художественном 
отношении произведения- 
Многие участники самодея

тельности не владеют зле-, 
ментарными знаниями и на
выками в области искусства. 
Ориентируясь на .профессио
нальные ' коллективы. они 
иногда перенимают далеко 
не самое лучшее из их ре
пертуара.

Особая роль в развитии 
сельской самодеятельности 
принадлежит профессиональ
ным творческим организа
циям. Надо. прямо сказать, 
что наши режиссеры, артн-. 
сты, музыканты, художники 
в большом долгу перед сель
скими коллективами.

Сейчас в районах развер
тывается подготовка к обла
стному смотру сельской ху
дожественной самодеятель
ности, На смотре в полную- 
силу должны зазвучать про
изведения, воспевающие 
дружбу народов нашей со
циалистической’ Родины, их 
сплоченность вокруг Комму
нистической партии Совет
ского Союза, успехи нашего 
могучего многонационально
го государства в строитель
стве коммунистического об
щества, борьбу сельских 
тружеников за выполнение 
планов девятой пятилетки.

Областной смотр . состоит-, 
ся в преддверии 50-летий 
образования СССР. Нет 
сомнения, что этот смотр 
станет ярким, праздником на
родного творчества, еще од
ним' свидетельством расцвета 
пашей социалистической 
культуры.

О. ГОРОДОВИЧ, 
зам, начальника област
ного управления куль

туры.

Для Нины Фокиной, млад
шего продавца отдела науч
но-технической книги, года 
работы оказалось достаточ
но, чтобы завоевать звание 
лучшего молодого продавца 
облкннготорга. Это скром
ная, всегда внимательная де
вушка, хорошо знающая ли
тературу, с которой работа
ет. Покупателя у Нины — 
профессора, инженеры, сту
денты вузов и учащиеся 
техникумов... Молодой
продавец книжного ма
газина № 2 г. Томска уме
ет каждому предложить са
мые нужные, интересные 
книги.

Фото О. Черемяых,

Что только не приходится 
ремонтировать Александру 
Мартемьянову! Телевизоры 
и радиоприемники, подвес
ные лодочные моторы и 
электробритвы...

В комбинате бытового об
служивания поселка Тегуль- 
дет А. Мартемьянов считает
ся одним из лучших масте
ров. Много времени уделяет 
Александр и общественной 
работе — он секретарь ком
сомольской организации 
комбината.

Фото В. Казанцева.
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человек».
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— «Трибунал».
— «Обыкновенный

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Женщины и берсальеры»— 
8-35, 10-15, 11-55, 13-35. 15-15.
16- 55, 18-35, 20-15, 21-45.
«Женщины и берсальеры» — 
8-55, 10-35, 12-15 13-55, 15-35.
17- 15, 18-55, 20-35, 22-15. Зал 
кинохроники — «Леонид Со
бинов» — 9, 10-05, 13-20, 14-25,
16- 35, 18-45, 20-55. «Лев Кас
силь» — 11-10, 12-15, 15-30.
17- 40. 19-50. 22. .

«ОКТЯБРЬ»
«Женщины и берсальеры» —

8-40, 10-30, 12-20, 14-10. 16,
17-50, 19-40. 21-30. «Женщины 
и берсальеры» — 9. 10-50,
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
Для детей — «Найди меня, 
Леня» — 12-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Женщины и берсальеры* —

8-50. 10-35, 12-20. 14-05. 16.
17-45. 19-30. 21-15. «Женщины 
и берсальеры» — 13, 14-45,

16-30, 18-15, 20, 21-45. Для де
тей — «Зимнее утро» — 9-30 
11,15.

«ПИОНЕР*
«Пятнадцатйлеткмй капитан»

— 9. 10-50, 12-40. «Даурия»
(две серии) — 14-30. 17-45, 21.

«СИБИРЯК»
«Даурия» (две серии) — 

10-10, 13-10. 16-10, 19-10, 22-10. 
Для детей — «Ночь в погра
ничном лесу» — 8-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«Признание комиссара поли

ции I прокурору республики — 
21. Для детей — «Доброе утро, 
сказка» — 11.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Даурия» (две серии) — 15, 
18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Признание комиссара поли
ции прокурору республики — 
21.

кон». 18.15. «Где б ни был я...». 
«Поет В. Атлантов». Фильм- 
концерт. 18.55. К 50-летик) 
СССР. «Слово ма и о м етр остр ои- 
телей». 19.25. «Керчь». ^Доку
ментальный фильм. 19.35.^ «Те
атральная афиша». 20.15. 
Новости. 20.25. Художествен
ный. фильм «Это мгновение».

МОСКВА
22.00. Новости. 22.10.. Ленин

ский университет миллионов. 
«Выполнение государственного 
планового задания — первей
шая обязанность каждого 
предприятия». В передаче при
нимают участие бригадир шах
ты «Трудовская». депутат Вер
ховного Совета СССР Герои 
Социалистического Труда И. И. 
Стрельченко и секретарь До
нецкого обкома КП Украины 
II. И. Мостовой. 22.40. «Умелые 
руки».. 23.00. «Международная 
панорама».

ВТОРНИК, 28 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
17.00. Экран — школьникам. 

«Здравствуй, товарищ книж
ка!». 17.30. «Дорога через
фронт». Документальный теле
фильм. 17.55. «Человек н за

в ИНТЕРЕСНОГО
if В Н О В Ь  
ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ

«По следам» героев изве
стной повести Ильфа я Пет
рова отправились музейные 
работники Петродворца — 
они тоже разыскивают.., 
12 стульев. Гарнитур из 
петровских дубов, изготов
ленный почти полтора века 
назад, по их мнению, —■ ку
да большая ценность, неже
ли бриллианты, за которыми 
охотился Остап Бендер.

Наводнением, проис-шед- 
швм в Петербург© в 1824 
году, смыло в Летнем ' саду 
газоны и цветники, разбило 
многие мраморные скульп
туры, вырвало е корнем 
несколько столетних дубов, 
посаженных еще при Петре 
Первом. Из них-тб и реши
ли- изготовить мебельный 
гарнитур.

Мастер —- имя его пока 
не установлено — сделал 
двенадцать великолепных 
стульев в лозкноготическо.м 
Стиле, которые поставили 
в дворцовых покоях в Лет
нем саду, .

Однако время разметало 
их тк> свету, ■ и, казалось, 
гарнитур уже никогда не 
собрать воедино. Как вдруг' 
телефонный звонок словно 
по тревоге поднял музей
ных работников: на одной из 
дач на Карельском перешей
ке обнаружили сразу пять 
стульев. Было решено пере
дать находку в Петродворец, 
где’ она пришлась очень 
кстати. Здесь сейчас идет 
восстановление дворца «Кот. 
тедж», одет из залов кото
рого как раз и оформлен в
ложноготическом стиле. _

Шестой стул был найден 
в гардеробе одного из ста
ринных зданий Ленинград
ского университета. Это оо-

надеясило участников поиска 
— началось многодневное 
путешествие по аудиториям, 
кабинетам, лабораториям. 
Седьмой нашли в одной из 
комнат экономического фа
культета. Поиск продол
жается...

КАРТИНЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
К ЗРИТЕЛЯМ

Музей-усадьба В. Д. По
ленова пополнилась заме
чательной картиной «Оять».

Интересна история произ
ведения, написанного в 1886 
году. Картина открывает 
цикл пейзажных работ ху

дожника. С поразительным 
мастерством, проникновен
ностью запечатлен на холсте 
типичный уголок северной 
русской природы: широкий 
плес реки Оять, холмистые 
беоега, поросшие лесом. Это 
места, дорогие, сердцу ху
дожника: здесь прошли его 
детские и юношеские годы.

Сначала «Оять» была 
вывешена £ доме, ч построен
ном Поленовым на Оке в 
конце прошлого века. Позже 
картина попала в частное 
собрание и лишь изр'едка 
экспонировалась на художе
ственных выставках. И вот 
спустя.сорок лет чудесный 
пейзаж, вернулся в Полено
во, в музей великого Худож
ника. Картина реставри
руется и скоро будет вы
ставлена для. обозрения.

В этом году фонд музея- 
усадьбы пополнился и неко
торыми другими работами 
Поленова,- которые счита
лись утерянными. Среди них 
— картины «Пределы Тир
ские», «Домик* над Окой», 
несколько этюдов, посвящен
ных природе родного края.

ТАКИМ БЫЛ ФРЕГАТ 
«ПАЛЛАДА»

Трехмачтовый фрегат- 
красавец. На борту — брон
зовая пластинка, на кото
рой .. .старинным шрифтом 
выгравировано «Паллада»,

- Первым каштаном этого 
судна был П. С. Нахимов, 
на его борту совершил путе
шествие писатель И. А. Гон
чаров.'

Облик «Баллады» воссоз
дал во всех подробностях мо
ряк из Советской^ Гавани, 
старшина первой ... статьи 
С. П. Семёнов. Здесь все, 
как на настоящем судне. Из 
бойниц правого и левого бор
тов смотрят по два десятка 
крошечных бронзовых пу
шек. Выточен из металла ад
миралтейский якорь. Как я 
полагается, прострочены па
руса. .Над кормой — андре
евский флаг.

Модель фрегата сделана 
..из обломка . киля знаменито
го парусника-. На конкурсе

роятно, ротатором воспро
изведены стихи, и рисунки. 
Каждое произведение авто- 
графично. Почерками самих 
поэтов представлено десять 
стихотворений. , Художники 
поместили пять — каждый 
во всю страницу — рисун
ков.

Здесь стихи-автографы
С. Есенина («Разбуди меня 
завтра рано»), К. Бальмон
та («Зеленый, змей»), А. Лу
начарского («Под бурным 
дыханьем великих собы
тий...»), В. Каменского 
(«Лейся»), Б. Пастернака 
(«Разве просит Арум»). 
Под оригинальными рисун
ками стоят подписи П, Кон
чаловского, А. Моргунова, 
Г. Якулова н других худож
ников:

Характерно, что в журна
ле нет ни одного типограф
ского знака: Все в нем :— и 
обложка, и тексты, и оглав
ление — сделано от руки,

ДЕРЕВЬЯ-ПАМЯТНИКИ
В центре Львова в ден». 

дропарце ботанического са
да государственного универ
ситета есть липа, которой 
более четырехсот лет. Ред
кое для данной породы дол
голетие! Но не только это 
привлекает к пей внимание 
горожан и туристов. По пре-

морского моделирования во даиию, когда в 1648 году 
, Владивостоке она „была при- 
. .знака лучшей. (X П. .Семе
нов подарил модель’, народ-, 
ному музею Советской Га
вани) В этом музее, хранятся 

, и некоторые, детали фрегата, 
поднятые: со дна моря.

СТИХИ-АВТОГРАФЫ
В. Орле обнаружен редкий 

экземпляр рукописного жур
нала «Автографы», выпу- 

• щепного в Москве группой 
поэтов и художников. На его 
обложке н титульном листе 
не обозначена дата выхода в 
свет. Лишь, штамп владель
ца экземпляра свидетельст
вует: 12 декабря 1920 года.

В журнале всего 15 стра
ниц. На плотной бумаге, ве-

казакн штурмовали Высокий 
замок сильно укреплен
ную твердыню панской 
шляхты, под деревом был 
наблюдательный пункт 
Б. Хмельницкого, откуда он 
руководил боем.

С именем гетмана народ
ная молва связывает мно
гие деревья-ветераны. Это— 
дуб-исполин высотой около 
25 метров в селе Воробдевп- 
ч« Дрогобычского района и 
липа в селе Хмелево Золо- 

, невского района, три дуба 
в Пустомытовском районе, 
возле которых Б. Хмельниц
кий и его воины ставали 
свой татры .

Все эти. деревья взяты на 
уч&г и охраняются как па
мятники природы-и истории.

(ТАСС).

ВЕРНИСАЖ 
В МУЗЕЕ

В залах художественного 
отделения областного крае
ведческого музея открылась 
выставка советского изобра
зительного искусства (жи
вопись, графика, скульпту
ра), посвященная 50-летию 
образования СССР.

Она состоит из произведе
ний» находящихся в фонде 
музея( Посетители увидят 
полотна первых советских 
мастеров кисти П. Кончалов
ского н А. Вентулова, изве
стных советских художников 
старшего поколения В. Не- 
читайло и С. Невельштейна. 
На вернисаже будут пред
ставлены также произведе
ния народного художника. 
РСФСР И. Жукова (с его 
персональными выставками 
томичи уже знакомились).

Графику представляют 
такие имена, как А. Базе- 
левич, В. Литвиненко, 
М. Туровский- Среди скульп
турных работ — произведе
ния С. Коненкова, Ю, Оре
хова, О. Таежной.

Томичи увидят на выстав
ке около ста произведений, 
рассказывающих о жизни 
страны жанровыми картина
ми, живописными и скульп
турными портретами, пейза
жами.

А. ЧАЩИНА.

Томская областная филармония
30 ноября—Дом офицеров. Начало—в 20 часов. 
1 декабря — клуб Железнодорожников. Начало 

— в 21 час.
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АНСАМБЛЬ ПЕСНИ 

И ТАНЦА ТАТАРСКОЙ АССР.
В программе: татарские народные песни и танцы, 

произведения советских композиторов'.
Билеты продаются в кассах Дома офицеров и в
клубе железнодорожников.

Заочный народный университет искусств Министерст
ва культуры РСФСР принимает всех желающих на фа
культеты:

кино-фото — техника И мастерство съемки; 
театральный — основы актерской грамоты, режиссуры 

и художественного чтения;
музыкальный — игра на баяне, пита ре, аккордеоне,

теория музыки;
изобразительного искусства — станковая живопись,

графика и декоративное оформление.
Прием — в течение всего, года. Обучение — платное. 

Желающие ознакомиться с условиями приема и обуче
ния направляют в университет письмо, в которое вклады
вают почтовый конверт, написав на нем свой адрес.

Наш адрес: г. Москва, Армянский переулок, 13. ЗНУИ,

м и й й
Сегодня по области — об

лачная с прояснениями по
года, снег, слабая метель, 
ветер переменный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура днем — 14—19, по 
южным районам—4 —9 гра
дусов мороза.

Зам, редактора
И. А. МИЗГНРЕВ.

Институт оптики атмосферы Сибирского; отделения Ака
демии наук СССР

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей заведующих лабора
ториями: оптики случайно-неоднородных, сред, оптики рас
сеивающих сред, оптического зондирования атмосферы, 
теории дистанционного зондирования атмосферы, лазер
ной спектроскопии: старших научных сотрудников по 
специальности «Оптика».

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объявле
ния в газете.

Обращаться яо ..адресу: г. Томск, уя. Герцена, 8, 
ИОА СО АН СССР, к ученому секретарю, телефон 
№ 2-07-77,

Омский сельскохозяйственный ..институт имени С. М. 
Кирова объявляет прием на 1972 — 73 учебный год па 
одногодичный заочный экономический, факультет.

На факультет принимаются лица, имеющие преимуще
ственно высшее сельскохозяйственное образование и ра
ботающие в колхозах, ’ совхозах, партийных, советских а  
сельскохозяйственных органах.

Поступающие представляют следующие ' документы: 
заявление на имя ректора института, направление хозяй
ства, предприятия, учреждения, копию диплома оо образо
вании .(нотариально* заверенную), личный листок по учету 

„кадров.. ' ,
Прием документов до 10 января 1973 г. ...
Зачисление на факультет будет производиться с 15 ян

варя но 1 .февраля 1973 года на основании представлен- 
ных документов (без вступительных экзаменов).
' Общежитием институт но обеспечивает.

Документы направлять по адресу:, г. Омск, ГСП-29, 
се^льхбзинстй'тут,! унб&ный кор п ус . 4*. комнз.т.3. 39 , -■
тет повышения квалификации:*

ВТОРНИК, 28 ноября
7.34. «Люби свой город». 

7.40. Песни о Томске. 9.15. 
По страницам газеты «Крас
ное знамя». 9.25. Романсы на 
слова А. С. Пушкина. 9.45. «За
бота общая». Сегодня на сель
ских стройках. 19.15. Вклю
чаемся во Всесоюзное соревно
вание животноводов. 19.25. 
«Рабочее утро». Передача о 
жизни профтехучилищ. Вы
пуск 21-й. 19.50. Последние из
вестия.

Томскому мединституту 
требуются бухгалтеры для 
замещения вакантных дол
жностей. Кроме того, для пе
реоценки .основных фондов 
требуются бухгалтеры со 
сдельной- оплатой труда. За 
пенсионерами сохраняется 
пенсия.
у Обращаться: 634050,
Томск, Московский тракт, 2, 
отдел, кадров.

Детскому дому № 2 сроч
но требуются технички и 
няни. (Зарплата техничек 
— 117 руб.').

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 40.

Детскому дому -Ns 9 сроч
но требуются: завхоз, стар
ший бухгалтер, кастелянша» 
повар, технички.

Обращаться: 6-34021,
Томск, ул. Сибирская, 81-а, 
телефон Л1? 2-55-80, к  дирек- 
тору- ______ ________

Томский приборострои
тельный техникум объявляет 
набор на шестимесячные 
подготовительные курсы на 
вечернее отделение по спе
циальности «Электронные 
вычислительные машины, 
приборы и устройства».

Принимаются лица с об
разованием 10 классов.

Прием заявлений; —-■ с 1 
декабря 1972 года.

Начало занятий—с 1 ян
варя 1973 года.

Адрес техникума: 634004, 
Томск, ул. Студенческая, 41, 
телефон № 4-43-77.

Пассажирское- авготранс- 
. портное предприятие № i  
принимает на. работу шофе
ров 1—2-го классов, шофе
ров 3-го класса для перепод
готовки на 2-й класс, авто
слесарей для работы в днев
ную и ночную смены, кон
дукторов, бухгалтера мате
риальной группы, -мойщиков 
автобчсов, секретаря матн- 
нистку, автомехаников.

■Для одиноких -мужняя 
предоставляется общежитие.

Обращаться в городской 
пункт по трудоустройству н 
информации населения и от
дел кадров по адресу: 
г. Томск, уя. Трифонова, 23, 
телефон № 2-46-49.

Томскому Дворцу зрелищ 
и спорта срочно требуются 
на постоянную работу: убор
щицы, дворник, шофёр.

Обращаться:, г. Томск, уя. 
•Красноармейская, 1!6уб.. *

Поликлинике УВД требу
ются повар и санитарки.

Обращаться по адресу; 
Томск, ул. Вершинина, 17-а 
телефон № 29-94-60.

Адрес редакции: 634050. Томск, ГСП 18, пр. ни. «ФУ***» *03. ТЕЛЕФОНЫ: редактора
4-4SO-20, отдела партийной ; Жизни 4-88-52, 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеодогиисекретариата отдела

науки к учебных заведений- 
объявлений — 4-20-91, зам.

4-82-30, приемной редактора -  4-74-35, заместителей редактора
строитель ства; К транспорта ~~ ’.4-46-76, 4-31-S3, отдела

4-33-63, отдела информации -  4-73-32. 4-81-22, отдела советского строительства и быта -  4-81 -61, отдела^ писем-4-81 -65, 4-77-31, 
за». издательством и дежурного— 4-35-83. стенографистки — 4-70-34, :■ ■-

_  4-77-52, 4-71-35, ответ. секретаря --  4-72-34, 
сельского хозяйства — 4-23-50, отдела

отдела иллюстраций -4-71-39, бухгалтерии и отдева
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